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Коротко и ясно

Вспоминая эти и другие
события 80-летней давно
сти, посол КНР в РФ Чж
Х й

Об этом бОб этом без обинякез обиняков иов и, 
йпожалуй, впервые столь

открыто и прямо за-
явил председатель КНР 
Си Цзиньпин во время 
встречи в Пекине с пред-
ставителями междуна-

тайский литайский лидер подчердер подчеркнулкнул, 
что они явчто они являются важляются важныны--
ми участними участниками процеками процессасса 
китайской модернизации.

За последние 40 лет с мо-
мента проведения политики 
реформ и открытости Ки-
тай, по словам Си Цзинь-

подчеркнулподчеркнул председатпредседательель 
КНР благоКНР, благодаря не тодаря не тольколько 
твердому ртвердому руководствууководству КПК КПК, 
единству и упорному труду 
китайского народа, но и так-
же поддержке и помощи со 
стороны международного 
сообщества, включая вклад 

сти и инно йваций в стране, а 
также ее взаимосвязанности 
с миром и интеграции в эко-
номическуюу бглобализацию, ц ,
- добавил д китайский лидер.д р

Си ЦзиньпиЦ н отметил, 
что в этом процессер ц предр д-
приятия сприятия с участием иучастием иноно-
странных истранных инвестицийнвестиций пропро-
цветали ицветали и, как правикак правилоло, 
получали хполучали хорошую приорошую при--
быль добибыль, добиваясь взаиваясь взаимомо-
выгодных результатов и 
укрепляя глубокую друж-
бу с китайским народом.

    Елена Шустова
(О том, как успешно 
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«Тщетные усилия»
Именно так охарактеризовал 

попытки Филиппин усилить напря
женность в Южно-Китайском море 
официальный представитель Юж
ной зоны боевого командования 
Народно-оср д вободительд ной армии р
Китая (НОАКитая (НОАК)Тянь ЦзК) Тянь Цзюньли.юньли.

При этом пПри этом представитередставительль 
НОАК назваНОАК назвал бесполезл бесполезным втяным втя
гивание внгивание внешних силешних сил для их поддля их под
держки и ддержки и дал понятьал понять, что военнчто военныеые 
подразделеподразделения китайсния китайской армиикой армии 
по-прежнему находятся в состоя-
нии повыше йнной готовности для 
решительной защиты националь-
ного суверу ренитета и ббезопасности 
страны.р

РоботыРоботыРоботы в рабв рабв работеотеоте

Почти 100 роботов обслужива
ли завершившийся на днях в Пеки
не форум «Чжунгуаньцунь-2025», 
который местные обозреватели 
назвали одним из главных IT-
событий года. Роботы приветство
вали гостей, общались с ними, ока
зывали различные услуги и даже 
давали представления. В рамках 
форума также была организована 
специальная выставка новейших 
технологий и разработок в обла
сти гуманоидных роботов.

Всем чаям чай

Главное

Здравствуй, Китай! 
Новый выпуск 

Европа 
испугалась 

супероружия 
России

Почему 
пропадают 

выпускники 
детдомов

20 тысяч 
за матерное 

слово

SOS!!!
Малыши 
продолжают 
гибнуть
на детских 
площадках
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Глава Рособрнадзора 
Анзор Музаев вы-
ступил с докладом о 
реализации программ 
подготовки педагогов. 
Сейчас в России 1085 
вузов предлагают сту-
дентам обучение по 
таким программам.

Однако с каждым годом 
ситуация с педагогически-
ми кадрами усугубляется. 
Количество работающих 
учителей сокращается, а 
число вакантных рабочих 
мест растет. Статистика 
свидетельствует, что всего 
за год - с 2023-го по 2024-й - 
число работающих в шко-
ле учителей сократилось 
на 7,5 тыс. человек. А за 
последние пять лет коли-

чество ставок по штату 
при открытии новых школ 
увеличилось на 230 тыс. че-
ловек, но при этом реально 
работающих учителей ста-
ло меньше на 20 тысяч.

Правда, министр про-
свещения РФ, некто Сер-
гей Кравцов, не устает за-
являть, что с учителями в 
стране совсем неплохо, и, 
словно фокусник, впари-
вает обществу свою «ста-
тистику». Вроде как в 2024 
году абитуриенты подали 
более 370 тыс. заявлений 
в педвузы на 38 тыс. бюд-
жетных мест. Но неуважа-
емый министр умолчал, 
что сейчас подавать доку-
менты абитуриент имеет 
право сразу в пять вузов. 

А это значит, что 370 
тыс. заявлений можно 

смело делить минимум на 
пять. Этот фокус и разо-
блачил глава Рособрнад-
зора Музаев.

По его словам, реаль-
ный конкурс на бюд-
жетные места составил 
1,64 человека на место, 
а на платные - 1,35. По 
мнению экспертов, про-
ходной балл на педаго-
гические специальности 
низок до неприличия. Он 
наглядно свидетельствует 
о качестве школьной под-
готовки абитуриентов. 

Как утверждает А. Му-
заев, педагогическое на-
правление занимает все-
го лишь 11-е место среди 
наиболее привлекатель-
ных для талантливых 
абитуриентов. Популяр-
ностью оно не пользует-

ся, по данным экспертов, 
«в педагоги» идут в основ-
ном те выпускники школ, 
кто не может пройти на 
другие специальности.

Народный учитель РФ 
Сергей Рукшин заявил, 
что система ЕГЭ приве-
ла к опасному явлению: 
«Ребенок поступает не 
на специальность своей 
мечты, а туда, куда хва-
тит баллов». Он призвал 
власти анализировать 
последствия управленче-
ских решений и не врать 
самим себе и людям. К 
этим словам следова-
ло бы прислушаться и 
главе Минпросвещения 
С. Кравцову. Но, похоже, 
у общественности надеж-
ды на это совсем мало.

Алексей Воробьев

В России заметно подскочили 
цены на лекарства. Государство 
через систему госзакупок все 
меньше обеспечивает потреб-
ности людей в медикаментах.

«Доля государственного сегмента 
в общей емкости фармацевтическо-
го рынка снижается на протяжении 
последних четырех лет: с 42% в 2021 
году до 33% в 2024-м», - подсчитали 
исследователи. По итогам 2024 года, 
объем российского фармрынка со-
ставил 2,85 трлн рублей. Сумма на 
10% больше, чем в 2023-м, но если 
считать в упаковках, то потребление 
медикаментов снизилось. Тенденция 
не слишком благоприятная.

Причины сокращения объемов 
госзакупок лекарств эксперты ви-
дят в системе проведения тенде-
ров. В августе 2024 года в РФ при-
няли закон, вводящий нацрежим в 
госзакупках. Появилось правило 
«второй лишний». Оно предпола-
гает запрет на участие в торгах для 
поставщиков иностранной продук-
ции, если есть хотя бы одно пред-
ложение отечественных товаров. 
Этим сократили импорт важных 
лекарств. 

Еще один фактор - низкая ин-
дексация сумм, выделяемых госу-
дарством на закупки препаратов, 
входящих в перечень ЖНВЛП. 
Меньше лекарств стали получать и 
тяжелобольные пациенты, нужда-
ющиеся в дорогостоящем лечении.

Вот что говорит Екатерина Шве-
ева, доцент кафедры менеджмента 
и ГМУ факультета экономики и 
управления МГУТУ им. Разумов-
ского: «Создание нового лекарства 
- долгий и затратный процесс. Кроме 

того, крупные фармкомпании инве-
стируют значительные средства в 
рекламу и продвижение лекарств, и 
эти расходы в итоге ложатся на по-
купателя. Плюс многие лекарства 
или их компоненты импортные, их 
стоимость зависит от курса рубля». 
А он - в «свободном плавании»!

Подорожание импортных ле-
карств, иностранных компонентов 
и оборудования приводит к тому, 
что льготники все чаще не могут 
получить назначенные врачом ме-
дикаменты. Препараты заменяют 
дженериками, или более дешевыми 
аналогами. В некоторых случаях 
это влияет на снижение эффектив-
ности лечения, в других - ведет к до-
полнительным побочным эффек-
там, ухудшающим качество жизни.

Пенсионеры начинают эконо-
мить на еде, потому что по состо-
янию здоровья не могут отказать-
ся от тех или иных препаратов. 
Чиновники же опять «про свое»: 
глава Минздрава Михаил Мураш-
ко заявил в Госдуме, что его ведом-
ство в ближайшие годы намерено 
перейти от парадигмы лечения к 
парадигме здоровья. Будет создана 
некая единая платформа, которая 
позволит формировать цифровой 
медицинский профиль каждого 
пациента. Она и будет предлагать 
людям рекомендации. То есть со-
ветами заменят реальное лечение 
пациентов? И лекарства заменят 
трезвость, отказ от курения и бег 
трусцой? Додумались!

Павел Максимов

Лекарства: почему цены кусаются

ДЭГ 
непрозрачно
Госдума приняла в первом чте-
нии поправки в избирательное 
законодательство.

Особо острую дискуссию вызвала 
норма законопроекта, позволяющая 
по решению Центризбиркома или 
региональной комиссии проводить 
выборы полностью в электронной 
форме. Ряд парламентариев даже по-
требовал снять документ с рассмо-
трения, но голоса «Единой России» 
перевесили. Однако, похоже, это слу-
чай, когда большинство может ока-
заться неправым.

Лоббисты проекта настаивали, что 
его цель - «соответствовать запросам 
времени». Их представитель Дми-
трий Вяткин мамой клялся, что «все 
предлагаемые изменения вытекают 
напрямую из практики применения 
избирательного законодательства» 
последних лет. Этот депутат забыл, 
что электронное голосование было 
внедрено в систему выборов под 
предлогом пандемии, чтобы гражда-
не не скапливались толпами на из-
бирательных участках. Но пандемия 
давно в прошлом, а за дистанцион-
ное электронное голосование (ДЭГ) 
ЕР продолжает цепляться. Депутат 
Мария Прусакова заявила, что за-
конопроект нарушает конституци-
онное право граждан на тайну воле-
изъявления, поскольку неизвестно, 
кому могут быть доступны данные 
ДЭГ. Юрий Синельщиков отметил, 
что ДЭГ «ведется в условиях безот-
ветственности»: протокол никто не 
подписывает, а значит, никто не несет 
ответственности в случае фальсифи-
кации. Алексей Корниенко выразил 
опасение по поводу того, что устрой-
ства, с которых голосуют избиратели, 
произведены за рубежом, а значит, 
«враги» могут контролировать ход 
голосования.

Михаил Делягин уточнил: «Кто 
громче всех агитировал за надеж-
ность электронного голосования? 
Иноагент Венедиктов Алексей Алек-
сеевич нам это объяснял!» А Алексей 
Куринный заявил, что законопроект 
«может уничтожить остатки леги-
тимности избирательного процесса» 
в России.

И вот здесь самое главное. К про-
зрачности и подконтрольности ДЭГ 
даже у профессионалов много пре-
тензий. То есть имеются большие 
возможности манипуляции итогами 
выборов, и об этом знают не только 
в РФ. Аппаратура-то закордонная! И, 
возможно, наши зарубежные недруги 
смогут контролировать ход выборов 
в парламент России. И не обнародуют 
ли «подробности» соответствующие 
структуры в США или ЕС на предмет 
нелегитимности российского парла-
мента?!

Вывод: ДЭГ очевидно создает 
«окна уязвимости» в РФ, через кото-
рые нас смогут достать иностранные 
«доброжелатели». Тогда легкая побе-
да на выборах окажется пирровой.

Лаврентий Павлов

Минпросвещения: фокусы с разоблачением

составит штраф за использование ненормативной лексики в общественном 
месте и интернете, если Госдума утвердит это предложение и внесет соответ-
ствующие поправки в КоАП РФ. Штраф для юридических лиц будет на несколько 
порядков выше. Напомним, что сегодня, согласно статье 20.1 КоАП, нецензурная 
брань в общественном месте квалифицируется как мелкое хулиганство. За это 
грозит штраф в размере от 500 до 1 тысячи рублей или арест на 15 суток.ЦИФРА НОМЕРА

20 тыс. рублей
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Изменение правил вы-
дачи пенсий - серьезное 
событие в жизни милли-

онов наших сограждан. 
Осталось только разо-

браться, что за этим сто-
ит: очередной популист-
ский трюк или реальная 

забота о пожилых людях. 

С 2026 года в России будет 
введена двухэтапная индек-
сация страховых пенсий, как 
сообщил премьер-министр 
Михаил Мишустин в сво-
ем отчете в Госдуме. По его 
словам, индексация будет 
происходить дважды в год: с 
1 февраля ее проведут по ин-
фляции предыдущего года, 
а с 1 апреля - с учетом роста 
доходов Социального фонда.

В этом году страховые 
пенсии уже были проиндек-
сированы с 1 января на 7,3 
процента. Но, учитывая, что 
инфляция за прошлый год 
составила 9,5 процента, пре-
зидент Владимир Путин дал 
поручение пересчитать пен-
сии с учетом этого показа-
теля, что привело к дополни-
тельной индексации.

А со следующего года 
такое положение уже уза-

конено. «Это общая норма, 
которая действовала до пен-
сионной реформы 2018 года. 
И раньше в пенсионном за-
конодательстве было пропи-
сано, что с 1 февраля страхо-
вые пенсии индексируются, а 
с 1 апреля вторая индексация 
в зависимости от возможно-
стей бюджета Пенсионного 
фонда, - объяснил председа-
тель Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Ни-
лов. - На переходный период 
были заложены коэффици-

енты индексации, но в связи с 
различными обстоятельства-
ми в экономике эти коэффи-
циенты пересматривались». 
Поэтому, по словам депутата, 
до 2025 года индексация была 
один раз - 1 января. 

При этом, как считает Ни-
лов, правильно было бы со-
хранить такую модель: 1 ян-
варя - индексация на уровень 
прогноза инфляции, а 1 фев-
раля - доиндексация до уров-
ня фактической инфляции 
за прошлый год. Однако на 
деле планируется индекси-

ровать пенсии по инфляции 
предыдущего года, то есть 
по архивным сведениям, а 
вторая индексация будет за-
висеть от доходов Социаль-
ного фонда, а не исходить из 
нужд пенсионеров.

Вопросы остаются. Экспер-
ты обсуждают решение пра-
вительства. Плюсы очевидны 
- любая копеечка будет пен-
сионеру к месту, особенно учи-
тывая постоянный рост цен. 
Но занимательная математика 
может перечеркнуть плюсы. 

Смотрите. Если индексация 
по прошлогодней инфляции, 
то цифра явно не будут соот-
ветствовать дню сегодняш-
нему, иными словами, будет 
отставать. Если индексацию 
назначат по прогнозу, то не 
факт, что этот прогноз совпа-
дет с реальностью. Росстат 
покажет одну цифру, а жизнь 
- другую. И все - поезд ушел, 
догонять пенсионеров, чтобы 
вручить добавку, никто не бу-
дет. Это по первой индексации.

Вторая индексация привя-
зана к доходам Социального 
фонда, то есть тоже не желе-
зобетонная гарантия. Если 
экономику заштормит, то и 
эта часть может оказаться 
чисто символической. 

Не забудьте и про челове-
ческий фактор, то есть про 
бюрократию. Чтобы дважды 
в год пересчитывать милли-
оны выплат, нужны большие 
усилия. Поэтому немудрено, 
если будут сбои в системе и 
различные накладки. Цифро-
вые технологии пока у нас ра-
ботают отнюдь не как часы.

И последнее. Такая индек-
сация коснется лишь нера-
ботающих пенсионеров. Для 
тех, кто продолжит работу, 
пока двухэтапная индекса-
ция не прописана. 

Конечно, было бы проще 
и честнее просто увеличить 
пенсии в два раза, но наши чи-
новники предпочитают зани-
мательную математику, чтобы 
никто ничего не понял и со-
всем запутался. Сейчас сред-
няя страховая пенсия по старо-
сти - 24,9 тысячи рублей. После 
двухэтапной индексации в 2026 
году она, по прогнозам, вырас-
тет до 25,7-26 тысяч - точные 
цифры зависят от инфляции 
и доходов фонда. Для соци-
альных пенсий план другой: с 
1 апреля 2025-го их подняли до 
15,4 тысячи рублей в среднем, 
а в 2026-м добавят еще, но по 
старой схеме - раз в год.

Валентин Завольский

ПЕНСИИ БУДУТ ИНДЕКСИРОВАТЬ ПО-НОВОМУ
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В последнее время рос-
сийская экономика от-
личается повышенной 

турбулентностью, разо-
браться в которой совсем 

непросто.
Бизнес заявляет, что высо-

кая ключевая ставка прово-
цирует «инфляцию предло-
жения». «Предприниматели 
вынуждены поднимать цены, 
потому что для них кредиты 
теперь стоят значительно до-
роже», - сообщил Борис Ти-
тов, экс-уполномоченный при 
президенте России по защите 
прав предпринимателей. И 
тут же мнение в пресс-релизе 
Центробанка: «Для дости-
жения цели по инфляции по-
требуется продолжительный 
период поддержания жестких 
денежно-кредитных условий 
в экономике». Якобы ЦБ на-
мерен вернуть инфляцию к 
цели в 4% в 2026 году. Это сра-
зу и смешно, и страшно.

Смешно, как в том анекдо-
те про спор Ходжи Насредди-
на и шаха: научится ли осел 
говорить? За год при нынеш-
них обстоятельствах либо 
осел, либо шах успеют сдох-
нуть и отвечать в споре будет 
некому. Страшно, потому как 
за грядущий год высокая клю-
чевая ставка такого натворит 
в экономике, что потом и за 
десятилетие не расхлебаешь.

«ЦБ, проводя архаичную 
экономическую политику, на-
ходится примерно на уровне 
понимания денежного обра-

щения XIX века, - отмечает 
академик Сергей Глазьев. - Там 
считают, что, если бороться 
с инфляцией, нужно предло-
жение товара немного умень-
шить и тогда инфляция, с их 
точки зрения, уменьшится 
тоже. Нет ничего более дале-
кого, чем такое примитивное 
понимание современной эко-
номической реальности. Эко-
номика не находится в состо-
янии рыночного равновесия, 
она даже не стремится к нему».

На каждый момент вре-
мени, как считают серьезные 
экономисты, должны быть 
оптимальное количество де-
нег в экономике и условия их 
предоставления, чтобы связать 
все имеющиеся ресурсы, обе-
спечить рост эффективности. 
Это характерно для всех стран 
мира, и это универсальная за-
кономерность. Поскольку у 
нас экономика недогружена, 
в нашем случае сокращение 
количества денег влечет рост 
инфляции. Наоборот, когда 
объем денег увеличивается, 
инфляция у нас снижается, по-
тому что растет загрузка мощ-

ностей, повышается эффектив-
ность, растет выпуск товаров и 
наступает макроэкономиче-
ская стабильность. В ситуации, 
когда экономика работает на 
половине своих возможностей, 
как у нас, «увеличение денег ав-
томатически сопровождается 
экономическим ростом». 

Под таргетированием ин-
фляции в ЦБ понимают до-
вольно странную, примитив-
ную денежную политику, а 
именно свободу вывоза капи-
тала, это их кредо, в какой-то 
степени это отражение ин-
тересов компрадорской оли-
гархии - вывоз капиталов из 
нашей страны продолжается 
по сей день.

«Второй постулат - курс 
рубля бросается в свободное 
плавание. И третий постулат - 
весь инструментарий денежно-
кредитной политики сводится 
к манипулированию ключевой 
ставкой, - поясняет С. Глазьев. - 
Это то же самое, если вам пред-
ложат управлять современным 
автомобилем, используя толь-
ко один параметр управления 
- либо на газ, либо на тормоз».

«В последние месяцы тем-
пы роста кредитования за-
метно ниже пиков прошлого 
года». Глава ЦБ нашла чем хва-
литься! В экспертном сообще-
стве давно известно, что, если 
в экономике делается что-то 
странное, неоднозначное, зна-
чит, кому-то это выгодно. И у 
нас первый бенефициар - ва-
лютные спекулянты. «Как 
только ЦБ бросил курс рубля 
в свободное плавание, в три 
раза вырос объем спекуляций 
на валютном рынке, зашли 
иностранные спекулянты, ко-
торые очень ждали этого мо-
мента, и стали зарабатывать 
сверхприбыль», - утверждает 
Глазьев. По его словам, когда 
нам говорят, что так поступа-
ют все страны мира, это обман, 
потому что все страны, кото-
рые имеют возможность на-
капливать валютные резервы, 
держат режим либо стабиль-
ного, либо фиксированного 
курса. В итоге этой политики 
ЦБ становится не механизмом 
создания денег, а механизмом 
изъятия средств из экономики, 
пытаясь бороться с инфляци-

ей путем повышения процент-
ных ставок. 

ЦБ сегодня должен нашей 
экономике порядка 30 трлн 
рублей - это прямой резуль-
тат деятельности по высасы-
ванию денег через открытие 
депозитов в ЦБ под ключе-
вую ставку, и это безумная 
политика, потому что, когда 
они говорят, что мы не хо-
тим печатать деньги для эко-
номического развития, они 
печатают деньги, чтобы пла-
тить проценты по депозитам!

Академик С. Глазьев об-
ращает внимание, что у ЦБ 
были огромные валютные ре-
зервы, пока их не арестовали, 
в три раза больше, чем объ-
емы денежной базы РФ. ЦБ 
мог зафиксировать курс руб-
ля на любом разумном уровне 
и держать 10-15 лет, что имеет 
очень большое значение для 
борьбы с инфляцией и для 
стимулирования инвестиций. 
А вот уход в свободное плава-
ние привел к тому, что рубль 
стал игрушкой в руках валют-
ных спекулянтов.

В итоге стабильность на-
шей валюты убили, она - одна 
из самых плохих в мире по не-
устойчивости, тем самым у нас 
блокировали рост инвестиций. 
А, согласно Конституции РФ, 
«защита и обеспечение устой-
чивости рубля - основная функ-
ция Центробанка». Вероятно, 
правы те парламентарии и экс-
перты, которые требуют изме-
нения статуса Центробанка.

Григорий Алексеев

ЦБ ЗАСТРЯЛ 
В XIX ВЕКЕ
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Статья оказалась напол-
нена абсолютным враньем 
из пропагандистских укра-
инских сводок и тактично 
не заостряла внимание на 
событиях последних дней, 
то есть на заканчивающем-
ся разгроме украинской ар-
мии. В значительной степе-
ни она дезинформировала 
читателей, возвеличивая 
мощь западного оружия. 
Но среди известных обо-
зревателей с враждебной 
нам стороны нашлись экс-
перты, остро ощущающие 
катастрофическую угрозу 
конфликта с Москвой.

Так, известный британ-
ский обозреватель Пи-

тер Хитченс на страницах 
Daily Mail основательно 
испортил настроение сво-
им соотечественникам, 
обрисовав, как будет вы-
глядеть война с Россией. 
«Россия никогда не сми-
рится с размещением войск 
НАТО на Украине, точно 
так же как США воспро-
тивились бы размещению 
китайских войск в Мекси-
ке. Если вы мне не верите, 
подождите и сами увидите, 
- пишет автор. - А пока наш 
премьер-министр сэр Кир 
читает публичные лекции 
российскому президенту 
Владимиру Путин о том, 
какой он плохой».

Хитченс отмечает, 
что война с Россией бу-
дет очень отличаться от 
того, как ее представля-
ют на Западе. Британцы 
не сгорят в ядерном огне, 
а на месте городов не воз-
никнут кратеры. По его 
мнению, Россия обрушит 
на противника электро-
магнитный импульс. Зда-
ния не пострадают, люди 
останутся невредимыми. 
Но страна будет отброше-
на в XIX век. Выйдет из 
строя все, что работает от 
электричества. Электро-
ника сгорит. Остановится 
современный транспорт, 
отключится интернет, 
прекратятся банковские 
операции, в больницах 
перестанут проводить пе-
редовые операции, по до-
рогам будут ездить только 
старинные автомобили с 
бензиновыми двигателями 
и без электронных систем 
управления. Вновь начнут 
использовать паровые 
двигатели, в небе полетят 
дирижабли и шары. Попа-
дают самолеты, бронетех-
ника превратится в метал-
лолом. Исчезнет всякая 
связь. Жизнь изменится 
коренным образом.

«Русские эксперименти-
ровали с этим оружием с 
1960-х годов. Несомненно, 

что наше правительство 
и штаб-квартиры воору-
женных сил защищены 
против импульса. Ну а что 
будет с народом, думают 
ли об этом наши лидеры, 
хотя бы кто-нибудь из 
них? - спрашивает Хит-
ченс. - Знают ли они, с чем 
играют?»

Хитченс, долгое вре-
мя проработавший кор-
респондентом в Москве, 
возможно, написал этот 
прогноз под впечатлением 
от российской разработ-
ки, которая в открытых 
источниках называется 
«Алабуга». Это высоко-
частотный комплекс, для 
которого сейчас создают 
ракетную платформу до-
ставки, что стало одной 
из самых сложных задач. 
Комплекс выжигает всю 
электронику в радиусе 
около 3,5 километра. По 
силе воздействия он срав-
ним с ядерной бомбой. 
Еще в 1950-х годах в СССР 
возникла идея устрой-
ства, которое по своему 
воздействию будет пре-
восходить ядерную бом-
бу, поражая противника 
мощным электромагнит-
ным импульсом. И в этом 
направлении наши разра-
ботчики стали мировыми 
лидерами.

На амери-
канских по-
граничных 
пунктах уже-
сточен режим 
проверки при-
бывающих из 
стран Евросо-
юза. На днях 
доступ в США 
был запрещен 
французско-
му профессору, 
ехавшему на конфе-
ренцию в Хьюстон.

В ходе проверки по-
граничники изучили его 
смартфон и нашли в нем 
враждебные для президен-
та Трампа высказывания. 
Но главное - в его элек-
тронном устройстве была 
найдена секретная инфор-
мация из ядерной лабора-
тории в Лос-Аламосе, кото-
рую он попытался скрыть. 
Этого хватило, чтобы объ-
явить его в террористиче-
ском разжигании ненави-
сти к Трампу и шпионаже, 
после чего академика де-
портировали обратно в Па-
риж. При этом американцы 
конфисковали его профес-
сиональное оборудование 
для более тщательного из-
учения. Министр образо-
вания Франции очень воз-
мущался, но его протестов 
в США никто даже не за-
метил. В ФБР считают, что 
профессор из Парижа мо-

жет сотрудничать с фран-
цузской разведкой.

Европейцы, еще не 
свыкшиеся с новыми по-
рядками в Америке, все 
чаще сталкиваются с за-
претом на въезд в страну 
Дональда Трампа. Бри-
танская художница Бекки 
Берк пыталась проехать в 
США из Канады, но на гра-
нице ей объяснили, что у 
нее некорректная виза, на-
дели на хрупкую девушку 
наручники, присвоили ста-
тус незаконной иммигрант-
ки и отправили в центр со-
держания под стражей. А 
на южной границе была 
задержана подозрительная 
немка, выдававшая себя за 

обычную туристку. Джес-
сика Бреше была с ног до 
головы покрыта массивной 
татуировкой, лицо утыкано 
пирсингом. Ее тормозну-
ли вместе с американской 
подругой. Несколько дней 
она провела в камере по-
граничного участка и еще 
месяц в центре содержания 
под стражей, затем ее вер-
нули в Германию.

Власти Франции и Герма-
нии требуют от США объ-
яснений. Но Трамп больше 
не собирается впускать в 
свою страну сомнительных 
личностей с подрывными 
намерениями. Германские, 
британские и французские 
агентства путешествий 

предупредили своих клиен-
тов, чтобы те не утаивали 
от властей США информа-
цию о себе и не скрывали 
даже ничтожные наруше-
ния закона. 

Канадская киноактри-
са Жасмин Муни попала в 
камеру на две недели за по-
пытку въехать в Сан-Диего 
из Мексики с истекшей ра-
бочей визой. На нее надели 
наручники и запихнули в 
тюремный автобус. Он до-
ставил виновную в попыт-
ке незаконного перехода 
границы в региональный 
центр содержания под стра-
жей в Аризоне. Жасмин 
с рыданием вспоминает 
ужасные дни, проведенные 
в тюрьме у Трампа.

Это раньше границы с 
США были проходным 
двором, а граждан из союз-
ных Америке европейских 
стран почти не проверяли, 
достаточно было иметь при 
себе соответствующий па-
спорт. Сегодня здесь один 
закон для всех: и для гва-
темальцев, и для важных 
европейцев. Последних 
проверяют с особым при-
страстием, изучая содер-
жание их смартфонов и 
ноутбуков с учетом напря-
женных отношений Евро-
пы с президентом США.

Материалы подготовил Николай Иванов

Америка: 
психоз 
становится 
массовым
«Я был поражен, как мно-
го вокруг меня психически 
больных людей», - рассказы-
вает авторитетный британ-
ский медицинский обозрева-
тель доктор Макс Пембертон.

Выйдя на прогулку в Лос-
Анджелесе, он сразу натолкнулся 
на множество людей, пребывавших 
в состоянии психоза. Прогулива-
ясь по Голливудскому бульвару, где 
в тротуар вмонтированы звезды с 
именами знаменитых звезд кино и 
телевидения, он увидел пожилую 
женщину в инвалидном кресле на 
колесах. На ней была кислород-
ная маска, которая не была ни к 
чему подключена. Он подошел к 
полицейским, пояснив, что являет-
ся врачом и озабочен состоянием 
этой женщины. Но те отказались 
ей помочь. Через сотню метров он 
натолкнулся на абсолютно голого 
мужчину, который глядел на луну 
и истошно кричал, а затем прямо 
на асфальте справил нужду.

«Что же это за место?» - за-
давался вопросом доктор, когда 
раз за разом наблюдал людей в 
состоянии помешательства. Они 
разговаривали сами с собой, дико 
вопили, находились в очевидном 
бедственном состоянии, и никто не 
приходил им на помощь. «Я увидел 
урок того, насколько равнодуш-
ной к людям может быть частная 
система здравоохранения», - за-
ключил Пембертон.

А еще его повсюду преследовал 
запах конопли - употребление этого 
наркотика стало легальным в Кали-
форнии еще в 2016 году. «Люди ку-
рят ее повсюду, - пишет британский 
врач. - Вы не можете избавиться от 
ее едкой вони. Связь потребления 
марихуаны с психозом хорошо из-
вестна. В Калифорнии наркотик 
вызвал взрывной рост тяжелых за-
болеваний психики. То же самое на-
блюдалось в Португалии, когда она 
в 2001 году декриминализировала 
наркотик». Местные врачи пояс-
нили Пембертону, что легализация 
марихуаны привела к большому 
спросу на психиатров, очень многим 
людям нужна их помощь.

Жутким результатом нынешне-
го массового помешательства ста-
ли острые приступы психоза среди 
пассажиров авиалайнеров. На днях 
во время рейса с индонезийского 
курорта Бали в Мельбурн пасса-
жирка попыталась открыть одну 
из дверей летящего самолета, но 
экипаж успел отреагировать на 
прозвучавший сигнал тревоги и 
предотвратил разгерметизацию са-
лона. Взволнованная дама оказала 
яростное сопротивление. Рейс раз-
вернулся над Индийским океаном 
и вернулся обратно на Бали, где 
сумасшедшую передали полиции. 
Такие инциденты происходят все 
чаще, невменяемые пассажиры 
пытаются открыть аварийные вы-
ходы, нападают на членов экипажа, 
своих соседей, дерутся и кусаются.

Европа испугалась  тайного оружия России

Французский ученый украл 
ядерные секреты США

The New York Times, верная своему курсу борь-
бы с Россией, опубликовала нашумевшую 
статью о том, как американские генералы и 
ЦРУ победоносно спасали Украину от русских 
и ежедневно указывали украинским военным, 
что и как им делать.

LE
G

IO
N

-M
ED

IA

LE
G

IO
N

-M
ED

IA



5СКАНДАЛ15(1633)
9 апреля 2025 года
www.mirnov.ru

Исчезнувшие
Больше 1,6 тысячи 

пропавших в Бурятии, 
почти столько же - в Ом-
ской области, около 1,1 
тысячи сирот не удалось 
найти в Краснодарском 
крае. Похоже, кто-то 
уже воспользовался бы-
товой и социальной не-
опытностью многих из 
них, лишив жилья, а мо-
жет быть, и жизни…

За воспитанниками 
детских домов зачастую 
сразу после выпуска 
из госучреждения 
начинают охо-
титься «черные 
риелторы»: спа-
ивают, подсо-
вывают бума-
ги на подпись. 
В итоге вы-
деленное госу-
дарством жилье 
оказывается в 
руках аферистов, а 
сирота получает са-
рай-развалюху в забро-
шенной деревне. Бывали 
случаи, когда сирот, ко-
торых искать никто не 
будет, вообще похищали 
и увозили в рабство на 
какую-нибудь чабан-
скую точку в калмыцких 
степях или на ферму на 
Северном Кавказе.

Десятки тысяч сирот, 
как рассказывал кор-
респонденту «Мира но-
востей» председатель 
Объединения по защите 
прав детей-сирот «Мы 
вместе» Эльдар Физиев 

десятилетиями мыкают-
ся по съемным углам или 
ночуют то тут, то там - у 
друзей и знакомых. 

По идее, нуждаю-
щимся в жилье сиротам 
государство должно 
предоставить жилье сра-
зу после выпуска из дет-
дома. Однако очередь на 
предоставление социаль-
ного жилья по-прежнему 
ползет очень медленно. 

Положенные по зако-
ну квартиры от государ-

ства сейчас ждут более 
272 тысяч сирот, год назад 
их было 286 тысяч, сле-
дует из данных Счетной 
палаты. Задолженность 
по квартирам для сирот 
сохраняется в 73 регионах 
страны.

Без воды 
и канализации

Нередки случаи, когда 
и чиновники на местах 
мухлюют с жильем для 
сирот. Так, в Тамбовской 
области в 2023 году было 
возбуждено уголовное 
дело по статье «Мошен-
ничество в особо крупном 
размере» в отношении 
гендиректора ООО «Там-
бовский мясной двор» 
Бадра Алояна. Предпри-
ниматель каким-то обра-
зом выиграл госконтракт 
на закупку социального 
жилья для сирот на сум-

му свыше 12,6 миллиона 
рублей. Но когда выпуск-
ники детдомов, которые 
успели уже пожениться и 
обзавестись маленькими 
детьми, заселились в эти 
квартиры, оказалось, что 
канализация в них отсут-
ствует. Стоки не уходят. Го-
рячей воды в жилье нет. И 
сами квартиры оказались 
очень старенькими, с хал-
турным косметическим 
ремонтом. Искать соци-
альное жилье через «Там-
бовский мясной двор» 
- само по себе звучит как 
анекдот. Поэтому право-
охранительные органы 
заинтересовались област-
ными чиновниками, кото-
рые отвечали за проведе-
ние госзаказа.

А в Волгоградской об-
ласти Объединение по 
защите прав детей-сирот 
«Мы вместе» под пред-
седательством Эльдара 
Физиева привлекло вни-
мание СМИ и правоохра-
нителей к построенному 
в чистом поле поселку 
для сирот. Оказалось, что 
стены домов там сделаны 
из фанеры, крыши текут, 
канализация и водопро-
вод отсутствуют. По сути, 
кто-то распилил деньги 
госбюджета и понастро-
ил для выпускников дет-
домов «домики дядюшки 
Тыквы», как в сказке «Чи-
поллино». И таких исто-
рий по стране множество!

Жилье внаем 
вместо квартиры

Госдума пытается реа-
гировать на эти сигналы, 
но делает это, как всегда, 
неумело и не слишком 
квалифицированно. До 
сих пор не принят закон, 
который запретит про-
дажу сиротами квартир, 
полученных по сертифи-
катам, в течение трех лет 
- так они получат хоть 

какую-то защиту от жу-
ликов.

Есть еще одна про-
блема, которая требует 
вмешательства законо-
дателей: сейчас дети-си-
роты и дети, оставшиеся 
без попечения родителей, 
после достижения 23-лет-
него возраста вправе до-
биваться выделения квар-
тир только через суд. В 
силу правовой неграмот-
ности большинство таких 
граждан не могут само-
стоятельно подготовить 
необходимые документы 
и участвовать в судебном 

процессе, и на суды у них 
просто нет денег. Почему 
бы не предоставить сиро-
там бесплатную юридиче-
скую помощь? 

Чтобы полностью лик-
видировать сиротскую 
очередь на жилье, под-
считали в Минфине, по-
требуется 300 миллиардов 
рублей. Таких денег сейчас 
нет. Поэтому в Госдуме 
предлагают начать актив-
нее строить наемное жи-
лье. «Наемные дома соци-
ального назначения могут 
помочь решить проблему 
не только сирот, но и вра-
чей и учителей», - говорит 
председатель комиссии 
Госдумы по обеспечению 
жилищных прав граждан 
Галина Хованская. Все 
это так, вот только, зная 
способности нашего депу-
татского корпуса, можно 
предположить, что на ре-
шение этой проблемы, то 
есть на принятие нужного 
закона, потребуется не-
сколько лет.

Учтите и то, что не-
давно вступил в силу но-
вый закон. Это касается 
жилья сирот, которые 
участвуют в СВО, но не 
успели перед уходом на 
фронт получить кварти-
ру. Сейчас, если такой че-
ловек погиб, его исклю-
чают из очереди. А ведь 
у таких выпускников 
детдомов нередко есть 
жены, дети. Их семьи не 
должны лишиться очере-
ди на квартиру из-за ги-
бели кормильца на фрон-
те. Поэтому право на 
получение социального 
жилья нужно передавать 
близким родственникам 
- жене и детям. Это наша 
святая обязанность!

Яна Полянская
 На фото: бездомный 

выпускник детского 
дома устроил 

протестную акцию 
возле Госдумы

Недавно изменились 
правила проведения сделок 

с земельными участками. 
Дачники должны знать: если 

границы участка не внесены в 
ЕГРН - нельзя будет совершить 

никакой юридической сделки 
с этой землей: сдать в аренду, 

заложить, передать по 
наследству.

Также станет невозможно 
зарегистрировать права на 
здание, сооружение или объ-
ект незавершенного строи-
тельства, которые располо-
жены на земельном участке 
без учтенных границ, или 
поставить их на кадастровый 
учет. Об этом говорится в ст. 
26 Федерального закона «О 
государственной регистра-
ции недвижимости». 

Изменения вызваны тем, 
что возникает очень много 
споров между соседями о гра-
ницах участков, путаница. Не 
говоря уж о том, что из-за этого 
отсутствует правильная госу-

дарственная отчетность о ко-
личестве земли, находящейся в 
собственности у граждан. 

Без регистрации сведений 
бывает невозможно точно 
определить, где находится уча-
сток и каковы его размеры. 
Из-за активизации мошенни-
ков были случаи, когда поку-
пателям показывали чужую 
территорию или уверяли их, 
что в собственность входит и 
участок, не являющийся его 
частью. Настоящая трагедия 

случается, если на участке с 
неустановленными границами 
люди построили дом, а потом 
выясняется, что он стоит на 
чужой земле или на участке, 
не предназначенном для стро-
ительства.

Изменения в законе призва-
ны упорядочить систему, чтобы 
избежать конфликтов между 
владельцами смежных участков 
и прочих неприятностей. Такая 
мера призвана усилить гарантии 
прав новых правообладателей 

земельных участков. Четкий по-
рядок позволит в дальнейшем 
упростить саму сделку реги-
страции, избежать конфликтов 
и бесконечных судов.

В Росреестре пояснили, что 
они и сегодня, даже если прини-
мают документы для регистра-
ции участка, приостанавливают 
сделку, если в ЕГРН нет сведе-
ний о границах. Однако законо-
дательного запрета на проведе-
ние таких сделок до последнего 
времени не было. Новое пра-
вило распространяется на все 
типы земельных участков и не 
зависит ни от категории земель, 
ни от вида их разрешенного ис-
пользования.

Чтобы избежать неприятно-
стей, проверьте, есть ли данные 
о вашем участке в ЕГРН. Это 
можно узнать:
 на публичной кадастровой 

карте, если ввести кадастро-
вый номер участка или его адрес;
 по выписке из ЕГРН, которую 

можно заказать на «Госуслугах» 
или в МФЦ как в электронном, 
так и в бумажном виде.

Что делать, если сведений о 
границах участка в ЕГНР нет?

Надо подать заявление в 
Росреестр вместе с планом ме-
жевания участка. Если его нет, 
нужно связаться с кадастровой 
организацией и кадастровый 
инженер приедет и сделает не-
обходимые замеры. Чаще всего 
границы определяют по забору, 
а если участок не огорожен - по 
специальным меткам. Потом 
вновь установленные границы 
согласовываются с владельца-
ми смежных участков. На осно-
вании этих данных кадастровый 
инженер готовит план межева-
ния. Единых сроков, которые 
займет весь процесс, нет - все 
зависит от загруженности спе-
циалистов.

Учтите и то, что недавно 
вступил в силу новый закон, из-
за которого у чересчур запас-
ливых россиян могут возник-
нуть проблемы. Если владелец 
участка не появлялся на нем бо-
лее трех лет, то собственность 
могут изъять. 

Галина Калужская

ПОЧЕМУ ПОЧЕМУ 
пропадают пропадают 
выпускники выпускники 
детских детских 
домовдомов

Сироты, которым 
государство выделяет 
квартиры, становятся 

жертвами не только 
ушлых чиновников, 
разворовывающих 

средства, выделенные 
на строительство или 

закупку квартир для 
выпускников детдомов.

Новый порядок 
регистрации 
сделок с землей

Ч й Ч

Федеральный закон 
«О дополнительных га-
рантиях по социальной 
поддержке детей-сирот и 
детей, оставшихся без по-
печения родителей», ст. 8

Детям-сиротам в слу-
чае, если их проживание в 
ранее занимаемых жилых 
помещениях признается 
невозможным, органом 
исполнительной власти 
субъекта Российской Фе-
дерации, на территории 
которого находится ме-
сто жительства указанных 
лиц, по достижении ими 
возраста 18 лет одно-
кратно предоставляются 
благоустроенные жилые 
помещения специали-
зированного жилищного 
фонда по договорам най-
ма специализированных 
жилых помещений.

Федеральный закон «О 
приватизации жилищного 
фонда в Российской Фе-
дерации»

Подать заявление и 
стать участником привати-
зации может любой граж-
данин РФ, зарегистриро-
ванный в муниципальной 
квартире. При этом прожи-
вать в ней необязательно. 
Бесплатная приватизация 
доступна для граждан Рос-
сии один раз в жизни.
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Совсем не 
случайно сегодня 

неизвестно местонахож-
дение более 9000 сирот. 
Есть серьезные основания 
полагать, что эти люди ли-

шились не только полу-
ченных квартир, но и 

жизни.
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В последнее время в публич-
ном пространстве заметно 
активизировался «экологиче-
ский» вице-премьер Дмитрий 
Патрушев. Он редко высказы-
вается о курируемых им отрас-
лях, но, судя по всему, активно 
изучает ситуацию и ищет пути 
решения давних проблем. 
Новые правила обращения с 
ТКО - один из них. По пору-
чению профильного замести-
теля Михаила Мишустина до 
конца 2025 года будут разра-
ботаны 14 нормативно-право-
вых актов в сфере обращения 
с отходами. Судя по такой ак-
тивности, Дмитрий Патрушев 
сформировал свои взгляды на 
нацпроект «Экологическое 
благополучие» и перешел к 
его реализации. Если корот-
ко: новые правила, которые 
не менялись с 2016 года, опре-
деляют ответственность реги-
ональных операторов по об-
ращению с ТКО за нарушения 
периодичности вывоза мусора, 
единые и повсеместные требо-
вания к цветовой индикации 
контейнеров для раздельного 
сбора отходов, стопроцентную 
сортировку ТКО и снижение 
полигонного захоронения в 
два раза к 2030 году.

Кроме унифицированных 
контейнеров для раздельно-
го сбора, которые во всех ре-
гионах должны появиться не 
позднее 1 января 2030 года (ко-
ричневый - пищевые отходы, 
зеленый - стекло, оранжевый 
- пластмасса, лом черных и 
цветных металлов, серый - сме-
шанные отходы, синий - бата-
реи и аккумуляторы, шины и 
покрышки), установят фандо-
маты для сбора стеклянных и 
пластиковых бутылок и жестя-
ных банок, а значит, за пустую 
тару можно будет получить ка-
кую-никакую копеечку.

Крупногабаритные отходы 
разрешат складировать в от-
веденных для этого местах. 
Раньше это было запрещено, и 
регоператор мог не убирать му-

сор, если он валялся на земле, а 
не был выброшен в контейнер 
для таких отходов. Теперь при-
дется все подбирать и с пола.

Еще из ключевых нов-
шеств. На каждой площадке 
вывесят график вывоза мусо-
ра и появится прежде отсут-
ствующая возможность полу-
чить перерасчет за нарушение 
периодичности вывоза ТКО. 
Если мусорные машины не 
будут соблюдать график, за 
каждый день плата за вывоз 
ТКО может быть снижена на 
3,3%. К примеру, потребитель 
платит за вывоз мусора 200 
рублей в месяц, но мусор не 
вывозили неделю, а значит, 
по итогам месяца перерасчет 
должен составить более 46 
руб лей. Прискорбно, что де-
лать его автоматически никто 
не будет. Нарушение придется 
зафиксировать, составить акт 
и отправить регоператору. Му-

торно, конечно, зато все нюан-
сы пропишут в типовом дого-
воре, а в новых правилах этой 
теме посвящен целый раздел. 
Также с 1 сентября регламен-
тируют бестарный сбор мусо-
ра, когда пакеты можно забра-
сывать прямо в мусоровоз. Так 
делают, если нет контейнер-
ных площадок и возможности 
их оборудовать. А вот скла-
дировать на площадке ветки 
и кусты после очистки сада-
огорода запретят. Мусорщики 
будут вправе не забирать рас-
тительность. Также, согласно 
новым правилам, регопера-
тор не обязан ликвидировать 
стихийные свалки. Следить за 
ними будут Природоохранная 
прокуратура, Росприроднад-
зор и Минприроды России.

Впервые в правилах по-
явились такие понятия, как 
«энергетическая утилизация» 
(простым языком - сжигание 

отходов) и 
«утилизация 
путем производства ис-
кусственных грунтов» (ком-
постирование). Это составные 
части общего цикла обраще-
ния с мусором, которые по-
зволят уменьшить количе-
ство отходов, которые едут на 
полигон. Правда, непонятно 
пока, как все будет происхо-
дить на практике и найдется 
ли у предприятий необходи-
мая техника для таких методов 
утилизации.

В правилах еще много раз-
ных нововведений, регламен-
тирующих деятельность рег-
операторов и производителей 
товаров, которых обяжут 
нести ответственность за ути-
лизацию продукции после ее 
использования, но гражданам 
куда важнее знать, что мусор 
будут не просто сжигать, а 
перерабатывать. А вот с этим 

в России как раз большие про-
блемы, хотя именно перера-
ботка должна всегда стоять 
рядом со словом «мусор». Увы, 
пока коммерсантам дешевле 
все отправлять в топку, чем 
вкладываться в переработку.

Как бы там ни было, Фе-
деральный проект «Ком-
плексная система обращения 
с твердыми коммунальными 
отходами» ставит перед со-
бой цель - к 2031 году карди-
нально изменить ситуацию 

с мусором в стране, резко 
сократив объемы захоро-

нения и увеличив долю 
перерабатываемых от-

ходов. Решить амбициоз-
ную задачу без изменения 

поведенческих привычек 
граждан вряд ли удастся, а их 
сейчас волнует только одно: 
не приведет ли реформа Дми-
трия Патрушева к увеличению 
сумм за вывоз мусора в квитан-
циях? Опасения не беспочвен-
ные - еще ни одна реформа не 
обходилась без того, чтобы не 
залезть в карман населения. 
Чтобы люди начали раздель-
но собирать мусор, как это де-
лают, к примеру, в Европе, им 
нужен либо кнут, либо пряник. 
Стимулы (поощрения) для 
тех, кто готов делить мусор 
на плохой и хороший, и штра-
фы для тех, кто этого делать 
не хочет. Сегодня, на 11-м году 
мусорной реформы, каждый 
второй по-прежнему броса-
ет пакет с разными отходами 
из своего мусорного ведра в 
синий контейнер с надписью 
«Вторсырье», а не в черный 
- с надписью «Смешанные от-
ходы». Возможно даже не по-
тому, что не хочет заниматься 
сортировкой, а потому, что ви-
дит, как мусорщики сваливают 
содержимое и синих, и черных 
контейнеров в одну машину. 
Большой вопрос: смогут ли 
новые правила изменить пове-
денческие привычки россиян к 
2030 году?

Елена Хакимова

Комитет Госдумы по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям 
и связи одобрил поправки в 
законопроект о банковской 
деятельности - теперь банки 
будут обязаны ограничивать 
выдачу денег через банко-
маты 50 тысячами рублей в 
сутки на 48 часов, если у них 
есть подозрение, что действие 
происходит без согласия их 
клиента. А с 1 сентября рос-

сияне получат право устанав-
ливать доверенных лиц для 
подтверждения операций по 
своим счетам.

Как определить, что деньги 
снимают без согласия клиен-
та? Этот процесс контроли-
рует Банк России: признаки 
подозрительных операций 
размещены на официальном 
сайте ЦБ. Если признаки та-
кой операции выявлены, то 
банк ограничит выдачу налич-
ных 50 тысячами рублей в сут-
ки на 48 часов и сразу сообщит 
об этом клиенту. 

Эксперты подчеркивают, 
что одно из основных условий 

киберпреступлений - быстро-
та действий. Жулики за счита-
ные минуты снимают деньги. 
Если это условие вывести из 
схемы, то и мошенничество 
может не состояться. Однако 
при таком раскладе есть шанс 
создать большие трудности са-
мому клиенту, если ему срочно 
понадобились средства, а банк 
решил задержать выдачу де-
нег из-за возникшего подозре-
ния. Безусловно, должен быть 
разработан механизм быстро-
го разрешения таких споров. 
Иначе вместе с грязной водой 
выплеснешь ребенка. Кто ста-
нет держать на картах деньги, 

если будет трудно их быстро 
снять?

Введение института до-
веренных лиц тоже призва-
но бороться с мошенниками. 
Пожилые родители смогут 
закрепить своих детей как 
«второй ключ» к совершению 
значимых действий в кредит-
ных организациях. Это, безус-
ловно, поможет пенсионерам 
обезопасить свои средства от 
посягательств мошенников. 
Но и здесь палка о двух кон-
цах. Первыми об этом заго-
ворили юристы, которые по 
долгу службы видят довольно 
неприглядные картины жизни. 
Так вот, пенсионеры как бы 
получат дополнительных опе-
кунов, в которых у них особо 
и нет нужды, а родственники 
- рычаг давления. Допустим, 

пожилой человек задумал ку-
пить дорогую вещь, а потом-
ки ждут наследства и не заин-
тересованы в лишних тратах 
завещателя. И как, судиться 
идти? Не факт, что родня обя-
зательно примется злоупо-
треблять своим положением, 
но и исключать этого нельзя. 
Мало того что жизнь на пен-
сии тяжела, так кто-то полу-
чит возможность еще больше 
усложнить ее, выставляя себя 
благодетелем, - разве этого 
нужно добиваться?

Пока эти механизмы толь-
ко осложняют людям жизнь, 
а мошенники быстро приспо-
сабливаются и знай набивают 
свою мошну. Может, какие-то 
другие пути поискать?..

Юрий Максимов

СПАСЕТ ЛИ ОТ МОШЕННИКОВ
ЗАДЕРЖКА НАЛИЧНЫХ И ПЕРЕВОДОВ?
Чиновники очень хотят поставить заслон мошенникам. 
Но пока трудности они придумывают только для 
народа, а жулики, как вода, находят пути обхода.

 МУСОРНАЯ РЕФОРМА: 
НОВЫЕ ПРАВИЛА И 
СТАРЫЕ ПРОБЛЕМЫ
Правительство утверди-
ло новые правила обра-
щения с твердыми комму-
нальными отходами (ТКО). 
Документ вступит в силу 
1 сентября этого года и при-
зван сформировать полно-
ценную сферу сортировки и 
переработки мусора и вто-
ричных ресурсов. 
Тема актуальная, но есть, 
как говорится, нюансы.
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Накануне юбилея Великой 
Победы можно и нужно 
вспомнить обо всех геро-
ях, которые сражались и 
умирали за нашу Родину. 
Тем более что совершенно 
очевидны прямые паралле-
ли с днем сегодняшним - в 
наших войсках немало 
солдат и офицеров, нару-
шивших закон и решивших 
кровью искупить свою вину 
перед Россией.

Штрафники и 
загранотряды

Летом 1942-го положение на 
фронтах стало угрожающим, и 
Сталин подписал приказ №228 
«Ни шагу назад». Началось соз-
дание штрафных рот и батальо-
нов, были сформированы за-
градотряды. Страна напряглась 
в страшном усилии. С сентября 
1942-го по май 1945-го через 
это горнило прошли 427 910 
осужденных трибуналами во-
еннослужащих. Штрафниками 
становились и заключенные. 
Но! Политических, убийц, ре-
цидивистов среди них не было. 
Воевали штрафники необя-
зательно до первой крови или 
«вышки», но до определенного 
срока. Однако мало кому везло. 
По статистике, потери штраф-
ников были в 5-6 раз выше, чем 
в строевых частях.

Многие верят, что заград-
отряды стреляли только по-
верх голов отступающих. 
Сложно в это поверить. За-
градотрядам, впрочем, прихо-
дилось воевать и против не-
мецких войск. Генерал Чуйков 
осенью 1942 года в Сталин-
граде переподчинил войска 
НКВД себе и сформировал 
дивизию, которая достойно во-
евала, была награждена орде-
ном. Но так или иначе 29 октя-
бря 1944 года приказом №0349 
их расформировали. Бойцы 
влились в строевые части и от 
греха подальше помалкивали 
о прежнем месте службы.

Отношение командования 
к штрафникам было разным. 
Прошедшие застенки НКВД 

генералы Рокоссовский и Гор-
батов здоровались с штраф-
никами за руку, интересова-
лись бытом, вооружением. Но 
можно вспомнить и бывшего 
разведчика Левченко из филь-
ма «Место встречи изменить 
нельзя». Герой вымышленный, 
а судьба реальная…

Из тюрьмы - на фронт
В 1990-х в Петербурге под-

нялся молодой бизнесмен Ев-
гений Пригожин, отсидевший 
за разбой 10 лет. Постепенно 
он обрастает связями в Крем-
ле, получает важные госкон-
тракты. При помощи чиновни-
ков и генералов создает ЧВК 
«Вагнер», отстаивающую рос-
сийские интересы в Африке, 
Сирии. С началом СВО под 
патриотическими лозунгами 

массово вербует зеков, уверяя, 
«он свой», отмотавший черво-
нец, и их не обманут.

Вагнеровцев бросают на са-
мые опасные участки, за взятие 
города Попасная в мае 2022 
года Пригожину присваивают 
звание Героя России. Бои под 
Артемовском назвали «бах-
мутовской мясорубкой». Город 
взят 21 мая 2023 года - поздрав-
ления президента, награжде-
ния, слава. По оценке Приго-
жина, «Вагнер» потерял 20 000 
человек, половина из них - зеки.  
Чем закончилась эта история, 
все прекрасно знают. Нам с 
вами важно отметить, что и в 
наше время в рядах армии на-
шлось место бывшим з/к, хотя, 
конечно, сам этот факт одно-
значно оценить невозможно.

Вербовка зеков-контрак-
тников продолжается и сегод-

ня, но возникают вопросы по 
сути этого мероприятия. Ар-
тем Бучин в 2022 году за изна-
силование и убийство получил 
20 лет. Повоевал в «Вагнере», 
вернулся помилованным. В 
городке Чусовой сошелся с 
женщиной с ребенком. Их об-
наружили мертвыми, Бучина 
объявили в розыск. Подобной 
информации, к сожалению, 
предостаточно.

Проворовавшийся 
чиновник идет на войну

Это ужасно, но для осужден-
ных коррупционеров появи-
лась возможность оформиться 
на СВО и выйти на свободу с 
«чистой совестью». Этакая ин-
дульгенция. Причем ценность 
таких людей как военных спе-
циалистов ничтожна: благода-
ря связям, деньгам, приспосо-
бляемости они определиться в 
теплых местах и, несомненно, 
смогут получить справки, нуж-
ные для восстановления. Уже 
разработан и соответствую-
щий алгоритм.

Год назад бывшего главу 
Владивостока Олега Гуме-
нюка приговорили к 16 годам 
колонии строгого режима и 
штрафу 140 млн рублей за 
взятки. Но в тюрьму Гуменюк 
не поехал, многомиллионный 
штраф не заплатил. Пото-
му что заключил контракт с 
Мин обороны и отбыл на СВО. 
Земляки попытались узнать, 
где служит этот «боец». Что 
вы - военная тайна! Ценный 
кадр, наверное. Но о зарплате 
известно: заключившие кон-
тракт с Минобороны получа-
ют от 200 тыс. рублей. 

Депутат Челябинской думы 
Виталий Паутов попался на 
взятки за узаконивание жи-
лого дома, построенного без 
разрешения. Когда запахло жа-
реным, поехал в Донецк с гума-
нитарной помощью. Выложил 
потом фото: вот он ящики та-
скает, руки бабушкам жмет. На 
груди георгиевская ленточка и 
Z-шеврон. Но ФСБ его все рав-
но задержала. Однако из изоля-
тора Паутов поедет на фронт. 
Чем займется на передовой? 

Ладно если поднимет связи и 
наладит поставку дронов и ге-
нераторов на фронт...

Бывший вице-губернатор 
Белгородской области Кон-
стантин Полежаев за взятку 
в 36 млн принял некачествен-
ный ремонт домов в Шебекино 
после обстрела СВУ.  Проще 
говоря, нажился на людском 
горе. В суде Полежаев вину 
признал, заявил, хочет восста-
новить свое «честное имя» (а 
оно было?), для чего заклю-
чил контракт с Минобороны. 
Исполнение приговора отло-
жили, а при наличии боевых 
заслуг - в их появлении можно 
не сомневаться - судимость с 
него будет снята.

Трюк с добровольным от-
бытием на СВО в 2023 году 
не удался замгубернатора Тю-
менской области Вячеславу 
Вахрину, куда он собрался по-
сле возбуждения уголовного 
дела за многочисленные взят-
ки. Его арестовали. Супруги 
Копайгородские, бывший мэр 
Сочи и его жена, погорели на 
«семейном подряде». Экс-мэр 
Сочи год назад ушел в отстав-
ку и отбыл на СВО - офицер-
ская должность в доброволь-
ческом отряде. Но 25 сентября 
прошлого года его задержали 
в Луганске. Супругу Янину, 
причастную к махинациям, 
тоже задержали.

Вы представляете, что 
нужно был сделать и сколько 
украсть, чтобы даже контракт 
с Минобороны не защитил от 
ареста? Мы, конечно, можем 
только приветствовать реше-
ние совершивших ошибку, то 
есть укравших или взявших 
взятку чиновников, исправить 
ее, став на защиту Родины. 
Однако убеждены, что нужен 
особый контроль за поведе-
нием этой публики. Предлага-
ем утвердить общий для всех 
государственных служащих, 
прибывающих в войска после 
совершения неблаговидных 
поступков, порядок прохож-
дения службы: месяц активной 
подготовки - и только штурмо-
вые соединения. Пусть учатся 
Родину любить...

Сергей Самарин

Госдума собирается 
ввести запрет мигрантам 
на получение жилья для 
многодетных.

Депутаты предлагают уже-
сточить правила выдачи жи-
лищного сертификата для ми-
грантов - его смогут получить 
только семьи, имеющие рос-
сийское гражданство не менее 
10 лет. Однако, как уточнили в 
парламенте, такое требование 
не должно распространяться 
на жителей недавно присоеди-
ненных регионов: Донецкой и 
Луганской республик, Херсон-
ской и Запорожской областей.

Мы не раз писали о тех без-
образиях, которые творят чи-
новники во многих регионах 
России. Десятки вопиющих 
примеров вручения жилищ-
ных сертификатов гражданам, 
которые и по-русски говорить 
не умеют, возмущают все на-

селение страны. В то же время 
«вертолетная раздача» квар-
тир «новым россиянам» - со-
вершенно очевидное проявле-
ние коррупции. Следственный 
комитет сейчас проверяет 
вызвавшую большой обще-
ственный резонанс раздачу 
жилищных сертификатов в 
Хабаровске, где каждый пятый 
получивший сертификат ока-
зался мигрантом из Средней 
Азии. Похожие случаи отмеча-
лись в Мытищах, Нижнекам-
ске и других городах России. 
При этом коренные жители 
этих же городов десятки лет 

обивают пороги чиновников 
в ожидании необходимого им 
жилья.

Были и случаи вручения 
жилищных сертификатов лю-
дям, имеющим двойное граж-
данство, например России и 
Таджикистана. А ведь у этих 
«новых граждан», как прави-
ло, имеются совсем не бедные 
дома на исторической родине.

В Госдуме считают, что эти 
лазейки в законодательстве 
пора прикрыть. Например, 
ввести отказы в выдаче до-
кумента при наличии другого 
гражданства и недвижимости 

за границей. «Предлагаю рас-
смотреть возможность введе-
ния дополнительного требова-
ния об отсутствии иностранной 
недвижимости у заявителей, 
что позволит исключить полу-
чение господдержки граждана-
ми, обладающими жильем за 
рубежом. Ограничить возмож-
ность получения ГЖС только 
гражданами России, установив 
требование о единственном 
гражданстве. Разрешать подачу 
заявки на сертификат не ранее 
чем через 10 лет после получе-
ния гражданства России, за ис-
ключением жителей новых ре-

гионов», - с такой инициативой 
выступил Борис Чернышов, 
вице-спикер Госдумы.

Звучат также требования, 
что в правилах участия в со-
циальных государственных 
программах должно быть про-
писано не просто «не менее 10 
лет проживания на террито-
рии РФ», а «не менее 10 лет ра-
боты на территории РФ с вы-
платой налогов». Это было бы 
правильнее. Хочешь получать 
льготы - сначала потрудись на 
благо страны проживания.

Но пока по законам РФ 
каждый регион страны может 
установить свои критерии вы-
дачи жилищных сертификатов 
многодетным. Не нужно ли 
нашим законодателям поторо-
питься, пока коренные жите-
ли не начали восстанавливать 
справедливость, так сказать, 
своими силами?

Яна Полянская

РАЗДАЧУ ЖИЛЬЯ 
МИГРАНТАМ ПРИКРОЮТ

В ПРОРЫВ 
ИДУТ 
ШТРАФНЫЕ 
БАТАЛЬОНЫ…
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Сломанные качели, ржавые 
горки и карусели, изно-
шенные и некачественные 
материалы, из которых 
строят детские площад-
ки, - не просто неприятные 
мелочи, а реальная угроза 
жизни и здоровью малень-
ких россиян. Не пора ли 
снова ввести госконтроль 
за дворовыми игровыми 
городками, чтобы обеспе-
чить безопасность детей?

Как ни горько констатиро-
вать, а горки, качели и фут-
больные ворота, за которыми 
никто не следит, продолжают 
калечить наших детей и еже-
годно собирают свой урожай 
жертв. «Мониторинг, проведен-
ный Общественным советом 
при Минстрое, показал, что 
около трети детских площадок 
в России потенциально опасны, 
- говорит технический и судеб-
ный эксперт по безопасности 
детского игрового и спортив-
ного оборудования ассоциации 
«Город» Наталья Зинченко. 
- Официальная статистика не 
ведется, но только трагедий 
со смертельным исходом у нас 
происходит оценочно до 100 в 
год». Это же ужас: каждый год, 
гуляя в своих дворах, гибнут 
почти 20 детей! И это не сти-
хийное бедствие, не техноген-
ная катастрофа, а дело наших 
собственных рук! 

В московском районе Бирю-
лево появление новых качелей 
сопровождалось не веселым 
смехом, а тяжелыми травмами. 
Во время раскачивания нога 
ребенка попала под качели, 
и те опрокинулись. У девоч-
ки - перелом ноги. В одном из 
дворов Тимирязевского района 
Москвы незакрепленные каче-
ли упали на подростков. У од-
ного - сотрясение мозга, у дру-
гого - травма позвоночника. В 
Вешняках огромный столб на 
детской площадке едва не убил 
девочку. Оказалось, что строи-
тели не закрепили его болта-
ми и гайками, а просто залили 
основание резиной. В Нижнем 
Новгороде из-за обрыва тро-

са девочка упала с качелей в 
сквере, на ремонт которого в 
рамках программы «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» ушло 13,2 млн рублей. 
Качели рухнули в день тор-
жественного открытия благо-
устроенного сквера. В Павлове 
Нижегородской области нога 
ребенка попала в открытое от-
верстие между платформой и 
движущимся металлическим 
стержнем рулевого колеса ка-
русели. В Самаре наложили 
швы на голову девочке, кото-
рая упала на бетонную плиту 
детской площадки. В подмо-
сковном поселке Селятино 
дети, скатываясь с горки, вре-
зались в железную лестницу с 
«острыми» ступенями. Пона-
чалу администрация поселка 
уверяла, что исправить ничего 
не может, так как «изменение 
конструкции детской игровой 
площадки возможно только 
при проведении комплексно-
го благоустройства дворовой 
территории», а оно на 2025 год 
не предусмотрено, но когда чи-
новников спросили, куда при 

приемке игрового оборудова-
ния смотрели их глаза, спуск 
с горки все-таки развернули в 
безопасном направлении…

Система контроля и надзора 
за качеством и состоянием дет-
ских площадок, которую осу-
ществлял Росстандарт (служба 
могла без предупреждения при-
ехать на предприятие или к про-
давцу детского оборудования, 
взять любой образец продук-
ции, провести его экспертизу и в 
случае неудовлетворительных 
результатов отозвать сертифи-
кат качества), была упразднена 
восемь лет назад в связи с из-
менением законодательства и 
введением в действие техрегла-
мента Евразийского экономи-
ческого союза «О безопасности 
оборудования для детских игро-
вых площадок».

Сейчас следить за безопас-
ностью детской площадки и 
своевременно приводить ее в 
порядок должен владелец объ-
екта - тот, на чьей территории 
он находится. Если площадка 
находится на придомовой тер-
ритории - это управляющие 

компании, в остальных случа-
ях - муниципалитеты. И те и 
другие должны проводить пол-
ный и детальный осмотр игро-
вого оборудования раз в год, а 
функциональный - раз в три 
месяца, но, судя по растущему 
количеству детских травм, не 
все выполняют рекомендации 
в полной мере. Отсутствие ре-
гулярного техосмотра и своев-
ременного ремонта приводит 
к накоплению повреждений, 
превращая игровую зону в зону 
риска.

Надзорные органы (проку-
ратура и Роспотребнадзор) об-
ращают внимание на пробле-
мы с оборудованием детских 
площадок только после того, 
как на них происходит что-то 
из ряда вон выходящее.

По данным экспертов отрас-
ли, сейчас осталась обязатель-
ная сертификация продукции, 
но при получении сертифика-
та производители могут пока-
зывать один образец, а в обо-
рот для удешевления пускать 
другой, не соответствующий 
показателям безопасности. 
«Когда металл взлетел в цене, 
производители начали эконо-
мить, чтобы вписаться в цены 
муниципального заказа, - гово-
рит Наталья Зинченко. - В ито-
ге получили пул площадок из 
плохого тонкостенного метал-

ла, и дети травмируют пальцы. 
Много травм приносят удары о 
землю. Иногда производители 
вовсе не сертифицируют обо-
рудование как детское игровое 
и подводят его под нормы для 
малых архитектурных форм. 
Ударопоглощающее покры-
тие может быть из резиновой 
крошки, песчано-гравийным, 
из дробленой древесины, но 
часто под детскими снарядами 
оставляют обычный газон, ко-
торый быстро превращается в 
грязь. 

Не будем забывать, что 
бюджет российских муници-
палитетов ограничен, поэтому 
на конкурсе на поставку игро-
вой инфраструктуры обычно 
побеждает тот, кто предлагает 
меньшую цену. А хорошее де-
шевым не бывает, но в угоду 
требованиям безопасности за-

купается то, что доступнее.
Низкая цена - еще и глав-

ный критерий в выборе под-
рядчика, а как он все смонти-
рует, одному богу известно. И 
детям, которые заплатят за 
дешевизну поломанными но-
гами, руками, а может, и жиз-
нью. Глядя на все это, на днях 
Общественный совет при 
Росстандарте призвал вернуть 
госконтроль за детскими пло-
щадками и уже обратился с 
запросом в Госдуму, правитель-
ство и Общественную палату. 
Также в отраслевые ассоци-
ации, властям регионов и му-
ниципалитетов направлены 
обращения о необходимости 
проведения Росстандартом 
экспертной оценки детских 
площадок на соответствие не-
обходимым требованиям.

Инициатива обществен-
ников - разумная: за игровым 
уличным оборудованием 
должны следить профессиона-
лы федерального уровня, а не 
работники жилконтор или чи-
новники, с чьей легкой руки 
были закуплены и установле-
ны потенциально травмоопас-
ные контрафактные качели, 
карусели, горки и перфориро-
ванные покрытия, в которых 
застревают и ломаются дет-
ские пальчики.

Елена Хакимова

Особую бдительность 
стоит проявить тем, 
кто начинает первые 
весенние работы на даче. 

Нужно внимательно смо-
треть под ноги. Ни одной змее 
не понравится, если на нее насту-
пят. И, конечно, не стоит даже 
пытаться дразнить змею или 
фотографировать ее слишком 
близко. В этом случае гадюка 
тоже отреагирует на угрозу. Ее 
бросок будет молниеносным.

Не нужно гадюк и целена-
правленно убивать. В природе 
гадюки - важная часть экоси-
стемы: регулируют числен-

ность вредных грызунов. Они, 
как волки, - санитары леса. Га-
дюки любят прятаться в кучах 
мусора, под камнями, корягами, 
шифером, брошенным на даче, 
или под грудой досок. Чтобы не 
наткнуться на даче на гадюку, 
нужно косить траву на участке 
и вовремя убирать мусор.

В лес на прогулку ранней вес-
ной лучше надевать прочную 
обувь с высоким голенищем, 
которую гадюки не смогут про-
кусить, даже если случайно на-
ступить змее на хвост. В руках 
не помешает длинная прочная 
палка. Можно в случае необхо-
димости отбросить змею с тро-

пинки или откинуть гадюку в 
случае ее атаки. 

Что делать, если встретили 
гадюк, греющихся под луча-
ми весеннего солнышка на 
тропе или на камне? Лучше 
не делать резких движений и 
спокойно пятиться назад на 
несколько шагов, а затем вы-
брать другую тропу в нужном 
вам направлении. Помните: 
это не змеи пришли к людям. 
Это люди постоянно насту-
пают на их природную среду 
обитания. Живите сами и дай-
те жить другим!

В случае если гадюка все-
таки укусила, нужно как можно 

быстрее вызвать скорую по-
мощь. Только в больницах есть 
антидот от яда разных видов 
змей. А до прибытия медиков 
необходимо зафиксировать не-
подвижно укушенную конеч-
ность, но не пережимать крово-
ток (можно просто подвесить на 
платке или шарфе укушенную 
руку, как при переломе) и пить 
как можно больше жидкости. 
Но только не алкоголь. Лучше 
всего подойдет сладкий чай. 

Уберечься от клещей слож-
нее, чем от гадюк. Первые слу-
чаи присасывания клещей уже 
зарегистрированы в Сергие-
вом Посаде, Дмитрове, Талдоме 

и Пушкине. Светлая одежда 
поможет вовремя обнаружить 
клеща: лучше его скинуть еще 
до того, как он присосался. Сто-
ит использовать репелленты. 
Сейчас продаются повсемест-
но аэрозоли против клещей. 
После прогулок в лесу или 
парке нужно тщательно осмо-
треть на предмет клещей себя, 
детей и домашних животных. 
Если вы много времени про-
водите на природе, например, 
часто гуляете с собакой, то 
можно подумать о вакцинации 
против клещевого энцефалита. 
И, разумеется, питомцу тоже 
нужны прививки от клещей. 
Стоит помнить, что с 2022 года 
исследование клещей на нали-
чие инфекций стало платным 
в Подмосковье. Для местных 
клещей анализ обойдется в 
1600 рублей, для южных - 2010 
рублей.

Нина Белова

МАЛЫШИ ГИБНУТ 
НА ДЕТСКИХ ПЛОЩАДКАХ

В ПОДМОСКОВЬЕ ПРОСНУЛИСЬ 
КЛЕЩИ И ГАДЮКИ

 Управляющая компания или органы местного са-
моуправления обязаны проводить проверки безопас-
ности содержания и использования площадок. Если в 
игровой зоне произошел несчастный случай, это обер-
нется лишением лицензии для управляющей компании 
и уголовной ответственностью для ее руководства.

 Если неисправность оборудования на площадке 
привела к несчастному случаю или создала такую угро-
зу, максимальный штраф для чиновников - 40 тысяч, 
для организаций - до 1 млн рублей.
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 Коротко и ясно

 Победа-80

Лидеры России и Ки-
тая, как и народы наших 
стран, готовятся от-
праздновать 80-летие 
двух великих побед - 
над фашистской Герма-
нией и милитаристской 
Японией.

Всего месяц остается до 
главного праздника Рос-
сии - праздника Победы в 
Великой Отечественной 
войне. Он стал символом 
2025 года, объявленного 
президентом Путиным Го-
дом защитника Отечества 
и 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. 

В КНР, напомним, этот 
праздник будет отмечаться 
еще и как 80-летие победы 
китайского народа в войне 
сопротивления японским 
захватчикам. По имеющей-
ся у «ЗК» информации, ме-
роприятия, посвященные 
этой знаменательной для 
КНР дате, пройдут 3 сентя-
бря в Пекине, и в них, веро-
ятнее всего, примет участие 
президент России Владимир 
Путин в рамках приурочен-
ного к празднику визита в 
Поднебесную. Он, по сути, 
станет ответным на такой 
же визит в Россию предсе-

дателя КНР Си Цзиньпина 
и его предполагаемое уча-
стие в параде Победы на 
Красной площади 9 Мая. 

Помнится, важнейшую 
историческую тему двойной 
победы советского и ки-
тайского народов (при под-
держке ряда других стран) в 
1945 году - над фашистской 
Германией и милитаристской 
Японией - сделал главной в 
своем приветственном вы-
ступлении 24 января 2025 
года на новогоднем приеме 
в Посольстве КНР в РФ и 
первый заместитель спикера 
Госдумы, председатель Об-
щества российско-китайской 
дружбы Иван Мельников.

Назвав память самым 
ценным ресурсом в непро-
стой современной обста-
новке, Мельников напом-
нил собравшимся о героях 
тех событий. О сыне Мао 

Цзэдуна, который трижды 
просил Сталина отправить 
его на фронт и в конечном 
итоге своего добился, став 
политруком танковой роты, 
с которой Мао Аньин до-
шел до Берлина. О летчике 
Тан До, который в сраже-
ниях против фашистов по-
казывал чудеса храбрости и 
дослужился до генерал-май-
ора ВВС НОАК. И конечно 
же, о двух тысячах совет-
ских летчиков, вызывавших 
страх у японских самураев в 
ходе воздушных боев в небе 

над Китаем. О «китайских 
ивановцах», которые, буду-
чи еще детьми, помогали 
фронту чем могли (см. ниже 
«Справку «ЗК». - Ред.).

Вспоминая эти и другие 
события 80-летней давно-
сти, посол КНР в РФ Чжан 
Ханьхуэй в статье для «Рос-
сийской газеты», как всег-
да, образно написал: «Про-
ливая кровь в сражениях, 
мы вместе создали истори-
ческий памятник победы», 
«кровью и плотью постро-
или Великую стену из ста-
ли, защищающую мир и 
справедливость в мире». 

И это истинная правда. 
Равно как правда и в том, 
что Китай, по словам посла, 
«первым открыл масштаб-
ный восточный фронт анти-
фашистской войны», а Рос-
сия стала «главным театром 
военных действий в Европе 
во время Второй мировой». 

Виктор Прокопчук

Об этом без обиняков и, 
пожалуй, впервые столь 
открыто и прямо за-
явил председатель КНР 
Си Цзиньпин во время 
встречи в Пекине с пред-
ставителями междуна-
родных деловых кругов.

Оценивая вклад пред-
приятий с участием ино-
странных инвестиций, ки-

тайский лидер подчеркнул, 
что они являются важны-
ми участниками процесса 
китайской модернизации.

За последние 40 лет с мо-
мента проведения политики 
реформ и открытости Ки-
тай, по словам Си Цзинь-
пина, продемонстрировал 
чудеса быстрого экономи-
ческого роста и длительной 
социальной стабильности. 
Они стали возможны, как 

подчеркнул председатель 
КНР, благодаря не только 
твердому руководству КПК, 
единству и упорному труду 
китайского народа, но и так-
же поддержке и помощи со 
стороны международного 
сообщества, включая вклад 
работающих в Поднебесной 
иностранных компаний.

По словам Си Цзинь-
пина, иностранные пред-
приятия и инвестиции в 

Китае способствовали 
экономическому росту и 
расширению занятости, 
технологическому и управ-
ленческому прогрессу.

- Все это показывает, что 
предприятия с участием за-
рубежного капитала явля-
ются важными участниками 
процесса китайской модер-
низации, реформ, открыто-
сти и инноваций в стране, а 
также ее взаимосвязанности 
с миром и интеграции в эко-
номическую глобализацию, 
- добавил китайский лидер.

Си Цзиньпин отметил, 
что в этом процессе пред-
приятия с участием ино-
странных инвестиций про-
цветали и, как правило, 
получали хорошую при-
быль, добиваясь взаимо-
выгодных результатов и 
укрепляя глубокую друж-
бу с китайским народом.

    Елена Шустова
(О том, как успешно 

работают иностранные 
инвестиции в Поднебесной 
и что тому способствует, 

читайте на 2-й стр.)
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«Тщетные усилия»
Именно так охарактеризовал 

попытки Филиппин усилить напря-
женность в Южно-Китайском море 
официальный представитель Юж-
ной зоны боевого командования 
Народно-освободительной армии 
Китая (НОАК) Тянь Цзюньли.

При этом представитель 
НОАК назвал бесполезным втя-
гивание внешних сил для их под-
держки и дал понять, что военные 
подразделения китайской армии 
по-прежнему находятся в состоя-
нии повышенной готовности для 
решительной защиты националь-
ного суверенитета и безопасности 
страны.

Роботы в работе

Почти 100 роботов обслужива-
ли завершившийся на днях в Пеки-
не форум «Чжунгуаньцунь-2025», 
который местные обозреватели 
назвали одним из главных IT-
событий года. Роботы приветство-
вали гостей, общались с ними, ока-
зывали различные услуги и даже 
давали представления. В рамках 
форума также была организована 
специальная выставка новейших 
технологий и разработок в обла-
сти гуманоидных роботов.

Всем чаям чай
На чайных плантациях во 

многих районах Китая наступил 
сезон сбора раннего чая «мин-
цянь». Считается, что чай, со-
бранный до праздника Цинмин 
(отмечается 4 апреля как День 
поминовения усопших, мы рас-
сказали о нем в прошлом номе-
ре «ЗК». - Ред.), самый вкусный 
и обладает высокой питательной 
ценностью, благодаря чему и по-
лучил свое название.

Виктор Пронин
(По сообщениям Синьхуа)

Плечом к плечу против общего врага
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 Главное

К китайским чудесам причастны 
и зарубежные компании
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Кроме того
Важным событием в рамках подготовки к празднованию 80-летия 
Великой Победы председатель Общества российско-китайской 
дружбы Иван Мельников считает обнародование в ноябре про-
шлого года полного списка из 236 советских летчиков и техников, 
отдавших свою жизнь в войне Сопротивления китайского народа 
японским агрессорам, чьи имена высечены на мраморных стенах 
Мемориального музея в Нанкине (КНР).



10 лет назад Китай за-
пустил масштабный 
стратегический план 
«Сделано в Китае 2025». 
И каковы его итоги? 

Тогда, в 2015-м, власти Под-
небесной поставили амбици-
озную задачу - превратить 
страну из производителя так 
называемого ширпотреба 
в технологического лиде-
ра мирового уровня, выве-
сти промышленность Под-
небесной и, в частности, ее 
стратегические секторы на 
само обеспечение. Добить-
ся успеха предполагалось в 
том числе путем инвестиций 
в более развитую производ-
ственную базу. Попробуем 
же с помощью экспертных 
мнений, которыми изобилу-
ет интернет, вкратце поды-
тожить, все ли задуманное 
удалось осуществить.

В любом случае одно-
значных оценок программы 
вы не найдете. Одни из экс-
пертов, как, например, эко-
номисты Ли Бранстеттер и 
Гуанвей Ли, обнаруживают 
«мало статистических сви-

детельств повышения про-
изводительности труда» в 
получивших госсубсидии 
компаниях. Другой экс-
перт, профессор экономики 
Астонского университета 
Цзюнь Ду, высказывает со-
мнение, что помощь одним 
фирмам не может не вре-
дить другим. Тем не менее 
имеются веские основания 
оценивать план «Сделано в 

Китае 2025» как успешный. 
Судите сами. 

Увеличив господдерж-
ку сектора электромобилей 
в стране с $15 млрд в 2019 
году до более чем $45 млрд 
в 2023-м, Китай добился того, 
что в 2024 году электро- и 
гибридные автомобили со-
ставили 48% от объема про-

даж в стране. Другой пример: 
именно благодаря госинве-
стициям Китай стал контро-
лировать более половины 
мирового производства 
тоннажа коммерческих су-
дов. А как вам такой факт?! 
Являясь в течение многих 
лет импортером химиче-
ской продукции, особенно с 
Ближнего Востока, из Ев-
ропы и США, в 2024 году 

Китай зафиксировал про-
фицит экспорта химиче-
ской продукции в размере 
$34 млрд по сравнению с 
дефицитом в $40 млрд в 
2020-м. 

В мире практически уже 
не оспаривается лидерство 

КНР в таких ключевых от-
раслях, как ИИ, возобновля-

емая энергетика и транспорт, 
производство БПЛА, солнеч-
ных панелей и литиевых АКБ 
с использованием графена, 
не говоря уже об успехах в 
космосе, включая миссии на 
Луну и Марс, квантовые спут-
ники и создание космической 
станции «Тяньгун».

Как бы там ни было, боль-
шинство экспертов сходится 
во мнении, что стремитель-
ный выход на мировой уро-
вень Китаю обеспечили в 
том числе технологический 
суверенитет, инвестиции в 
науку и исследования (более 
$400 млрд в год), а также те 
самые государственные суб-
сидии и создание льготных 
условий для компаний, то 
есть многое из того, что и 
предусматривал план «Сде-
лано в Китае 2025». 

Андрей Бородин

Характеризуя отноше-
ние властей КНР к зару-
бежным инвестициям, 
китайские СМИ, вклю-
чая агентство «Синь-
хуа», называют его 
«родительским», и такая 
отеческая забота прино-
сит заметные плоды.

Как мы рассказыва-
ли в прошлом номере 
«ЗК», только в Пекине 
за минувший год было 
создано свыше 2000 
новых предприятий с 
участием иностран-
ного капитала. Сегод-
ня, как и обещали, мы 
продолжаем разговор 
на эту важнейшую тему. 

Столь зримый успех сто-
лицы стал возможен благо-
даря внедрению властями 
Поднебесной ряда благо-
приятных мер, включая 
план действий по стабили-
зации иностранных инвести-
ций на 2025 год. Разработан-
ный, как уточняет Синьхуа, 
Министерством коммерции 
совместно с Госкомитетом 
по делам развития и реформ 
и принятый Госсоветом КНР, 
данный план практически 
реализует закрепленную в 
Конституции КНР полити-
ку «открытых дверей». Он, в 
частности, предусматривает 
поддержку пилотных реги-
онов в эффективной реали-
зации политики открытости 
в таких областях, как теле-
коммуникации с добавлен-
ной стоимостью, биотех-

нологии и медучреждения, 
находящиеся полностью в 
иностранной собственности, 
а также в предоставлении 
услуг по комплексному со-
провождению проектов с 
иностранными инвестиция-
ми в этих секторах.

В ходе утверждения этого 
плана, подчеркивает Синьхуа, 
участники заседания Госсо-
вета под председательством 
премьера КНР Ли Цяна ак-
центировали внимание, что 
предприятия с иностранным 
капиталом играют важную 
роль в создании рабочих мест, 
стабилизации экспорта и мо-
дернизации промышленно-
сти. В этой связи они призва-
ли принять дополнительные 

прагматичные меры для ста-
билизации имеющихся ино-
странных инвестиций и рас-
ширения спектра индустрий, 
поощряющих иностранные 
инвестиции на территории 
Китая, оптимизировать пра-
вила и процедуры слияния и 
поглощения для компаний с 
иностранным капиталом. А 
в качестве конечных целей 
активного привлечения инве-

стиций в экономику страны 
были названы наращивание 
мощностей высокого клас-
са и постепенный вывод из 
эксплуатации устаревших и 
низкоэффективных произ-
водств. Для достижения этих 
задач Госсовет объявил о го-
товности полностью снять 
ограничения на иностран-
ные инвестиции в обрабаты-
вающую промышленность 

и упростить иностранному 
персоналу процедуры поез-
док, проживания и работы в 
Китае.

Как отмечают китайские 
СМИ, в том числе и агент-
ство «Синьхуа», «родитель-
ское» отношение к внешним 
инвестициям и к ведению 
бизнеса зарубежными инве-
сторами позволило уже в те-
кущем году реализовать ряд 
крупных проектов при уча-
стии иностранного капитала. 

В их числе - открытие 
представительств француз-
ской Vernicolor Group (про-
изводство автозапчастей) в 
Куньшане (провинция Цзян-
су) и египетской компании 
Dragonegypt International 
в Пекине. Кроме того, ав-
стрийская Doppelmayr реа-
лизовала проект по строи-
тельству производственной 
базы в Жичжао (провинция 
Шаньдун).

В начале февраля Toyota 
Motor сообщила о созда-
нии в шанхайском районе 
Цзиньшань предприятия по 
разработке и производству 
электромобилей и аккуму-
ляторов Lexus. Это будет 
второй полностью ино-
странный завод по произ-
водству электромобилей 
в Китае после Tesla, также 
расположенного в Шан-
хае. А пока верстался этот 
номер «ЗК», британский 
фармацевтический гигант 
AstraZeneca подписал с вла-
стями китайской столицы 
соглашение, в рамках кото-
рого в течение следующих 
пяти лет инвестиции в пе-
кинскую биомедицину до-
стигнут рекордных, как под-
черкивает Синьхуа, 2,5 млрд 
долларов США.

Глеб Старцев

Здравствуй, Китай! Выпуск №5 (10) 9 апреля 2025 г.

А как в России?
Как сообщила еще в декабре 2024 года газета «Ведомости», Минфин 
и ЦБ разработали проект указа президента России Владимира Путина, 
который обеспечивает новым иностранным инвесторам гарантии того, 
что они смогут вывести свои вложения из России. При этом замминистра 
финансов РФ Алексей Моисеев во время выступления в Госдуме заве-
рил, что «это не является фантастикой» и что, «когда люди будут уверены 
в безопасности своих вложений, в стране будет приток иностранных 
инвестиций». Другой замминистра финансов РФ - Иван Чебесков - рас-
крыл планы Минфина России по привлечению на российский рынок к 
2030 году 1 трлн рублей иностранных дружественных инвестиций. 

 Негромкая дата

Размаха шаги саженья
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Цифра
По официальным данным, непосредственное отношение к плану «Сдела-
но в Китае 2025» имеют 1078 проектов, на реализацию которых Пекин мо-
билизовал и, соответственно, профинансировал 112 университетов, 225 
государственных научно-исследовательских учреждений и 220 компаний.

Кстати
К 2049 году, к 100-летию 
основания КНР, Китай 
планирует стать ведущей 
экономикой мира.

«Отцы» и «дети»

Тем временем
Министерство промышленности и 

информатизации КНР в пробном по-
рядке выдало разрешения первой груп-
пе из 13 предприятий с иностранными 

инвестициями, расположенных в городах 
Пекин, Шанхай и Шэньчжэнь и провин-

ции Хайнань, на пилотную эксплуата-
цию в сфере телекоммуникационных 

услуг с добавленной стоимостью, 
включая доступ в интернет. 

 Инвестиции

С
И

Н
Ь

ХУ
А



«Уважаемая редак-
ция! Давно пыта-
юсь понять, чем 
именно китайская 

инициатива «Пояс и путь» 
отличается от других 
интеграционных проек-
тов? Помогите, пожа-
луйста, разобраться.

Елистратов Егор, 
студент, Воронеж».

Уважаемый Егор, с 
радостью сообща-
ем, что ответы на 
ваш и некоторые 

другие интересующие чи-
тателей «ЗК» вопросы по 
данной теме содержатся в 
эксклюзивном интервью, 
которое агентству «Синь-
хуа» дал главный научный 
сотрудник Института вос-

токоведения РАН, профес-
сор Андрей Островский. 
Приводим его с некоторы-
ми сокращениями. 

Китайская инициатива 
«Пояс и путь» отличается 
тем, что она ориентиро-
вана на совместное раз-
витие, на взаимную выго-
ду стран, участвующих в 
этой инициативе. Страны, 
участвующие в этом про-
екте, получают возмож-
ность значительно повы-
сить свой экономический 
потенциал, подчеркнул 
российский эксперт. 

По словам Островско-
го, проект ориентирован 
на развитие экономики 
прежде всего западных 
районов и внешней тор-
говли Китая, но не толь-

ко. Он предполагает так-
же ускоренное развитие 
экономик других вовле-
ченных в эту инициативу 
государств. 

Для реализации про-
екта были созданы две 
мощные финансовые 
структуры - Азиатский 
банк инфраструктурных 
инвестиций с уставным 
капиталом 100 млрд дол-
ларов и Фонд Шелко-
вого пути с капиталом 
40 млрд долларов, напом-
нил А. Островский. Они 
позволили реализовывать 
важные проекты в рам-
ках инициативы «Пояс и 
путь», которые, с одной 
стороны, создают новые 
возможности для разви-
тия китайской внешней 

торговли, а с другой - со-
временную инфраструк-
туру в странах-участницах 
и там, где ее, возможно, 
никогда прежде не было.

Они получают в соб-
ственность инфраструк-
турные объекты, кото-
рые, возможно, не смогли 
бы построить самостоя-
тельно и которые смогут 
послужить им много лет. 

Доля стран «Пояса и 
пути» во внешней тор-
говле Китая постоянно 
растет. Так, в 2013 году, 
когда все начиналось, она 
составляла около 20%, а 
сегодня выросла до 40%. 
Это означает, что иници-
атива «Пояс и путь» ра-
ботает и дает серьезный 
эффект, считает эксперт.

Подготовил 
Андрей Клюев

Уже давно не является 
секретом, что в фокусе 

внимания современного 
Китая находятся преоб-
разования, основанные 

на искусственном ин-
теллекте. 

Он коренным образом 
меняет жизнь людей, уско-
ряет темпы промышленного 
роста, способствует автома-
тизации и повышению эф-
фективности, открывая все 
новые и новые возможности. 
Информационное агентство 
«Синьхуа» представляет се-
рию материалов на тему «Но-
вые горизонты применения 
ИИ», в которых рассказыва-
ется о том, как современные 
ИT-технологии преобразуют 
отрасли промышленности 
и обогащают повседневный 
опыт. Сегодня публикуем 
первый репортаж из серии, 
рассказывающий о том, как 
местные органы власти уско-
ряют интеграцию ИИ в госу-
дарственную администрацию 
и городское управление.

Китайские города 
переходят к «умному» 
управлению 

По мере того как Китай 
углубляет свою цифровую 
трансформацию, многие го-
рода по всей стране внедряют 
сервисы на базе модели ИИ 
DeepSeek для улучшения и 
упрощения городского управ-
ления. Но первым городом, 
внедрившим модель DeepSeek 
в сфере государственных ус-
луг, стал Шэньчжэнь (провин-
ция Гуандун), считающийся 
научно-техническим центром 
в Южном Китае. 

В начале февраля это-
го года власти городского 
района Лунган заверши-
ли локализацию модели 
DeepSeek-R1 в своей циф-
ровой инфраструктуре, обе-

спечив интеллектуальную 
поддержку более 20 тыс. 
госслужащих. Район также 
встроил «ИИ-ассистента» с 
поддержкой DeepSeek в ми-
ни-программу по обслужива-
нию предприятий в мессен-
джере WeChat.

Вскоре вслед за усилиями 
Лунгана в другом городском 
районе Футянь появились 70 
«сотрудников с ИИ». Эти циф-
ровые помощники работают 
на базе DeepSeek и внедрены 
в локализованные базы зна-
ний. Они хорошо проявляют 
себя в таких сферах, как обра-
ботка официальных докумен-
тов, общественные услуги, 
управление чрезвычайными 
ситуациями и привлечение 
инвестиций, охватывая в об-
щей сложности 240 админи-
стративных сценариев.

Соответственно повыси-
лась эффективность госу-
дарственного управления: 
точность форматирования 
документов достигла 95%, 
время проверки сократи-

лось на 90%, а количество 
ошибок - до менее чем 5%.

Кроме того, цифровые 
помощники повысили точ-
ность разделения запросов 
на общественные услуги с 
70 до 95%, сократив время 
настройки индивидуальных 
административных услуг 
с пяти дней до нескольких 
минут.

- Цель использования та-
ких больших моделей, как 
DeepSeek, заключается в 
достижении интеллекту-
альной трансформации гос-
услуг, которая направлена 
на оптимизацию рабочего 
процесса правительства и 
бизнес-среды, а также на 
стимулирование промыш-
ленного развития, - говорит 
Ван Яовэнь, замглавы го-
родского управления по ад-
министративным услугам и 
управлению данными.

Кроме крупных городов 
типа Шэньчжэня иници-

ативу по городскому 
управлению на осно-
ве ИИ внедряют и 
города поменьше 
- такие, например, 
как Линьи (провин-
ция Шаньдун). Го-
род интегрировал 
DeepSeek в свою 

систему цифрового 
управления, особен-

но в приложениях фи-
нансового сектора.
Одним из примечатель-

ных примеров является си-
стема под названием Yimeng 
Insight, которая объединяет 
данные о жизненном цикле 
бизнеса для создания кредит-
ных профилей предприятий, 
оказывая им финансовую под-
держку. С момента ее внедре-
ния система создала профили 
для более чем 14 тыс. пред-
приятий и помогла им в полу-
чении кредитов на сумму 3,66 
млрд юаней (около $510 млн).

Опыт двух городов, о ко-
тором рассказало агентство 
«Синьхуа», свидетельствует 
о твердой приверженности 
Китая к использованию 

цифровых технологий с це-
лью более рационального 
и эффективного государ-
ственного управления. 

В недавно обнародованном 
докладе о работе правитель-
ства была подтверждена при-
верженность Китая к уско-
рению развития цифрового 
правительства и усовершен-
ствованию интегрированной 
национальной онлайн-плат-
формы для предоставления 
государственных услуг.

- Интеграция моделей 
ИИ, таких как DeepSeek, в 
государственные службы 
повысит эффективность 
общественных услуг за счет 
создания контента и интел-
лектуального взаимодей-
ствия, способствуя модерни-
зации систем и возможностей 
городского управления, - уве-
рен профессор Шанхайско-
го университета финансов и 
экономики У Ипин.

Однако эксперты считают, 
что по мере расширения ос-
нованного на ИИ управления 
на низовом уровне проблемы, 
связанные с безопасностью 
данных, защитой конфиден-
циальности и этичностью, 
остаются актуальными.

- Мы должны принять во 
внимание границы примене-
ния ИИ, чтобы предотвратить 
чрезмерную зависимость и 
системные риски, связанные 
с интеграцией ИИ в государ-
ственные системы, - заметил 
У Шэнькуо, замдиректора 
Исследовательского центра 
Китайского общества поль-
зователей Интернета. - Кро-
ме того, этические риски и 
проблемы справедливости, 
возникающие при принятии 
управленческих решений с ис-
пользованием искусственного 
интеллекта, также требуют 
тщательной и всесторонней 
оценки.

По материалам Синьхуа
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 Спецрепортаж с продолжением

Новые горизонты применения ИИ

24 марта 2025 года. 
Сотрудница правопо-
рядка разговаривает с 
роботом-полицейским в 
городе Циндао провинции 
Шаньдун (Восточный 
Китай)

С ориентацией на взаимную выгоду
 Вопрос-ответ

Цифра
По данным Организации экономического сотрудничества и развития, в 
2024 году Китай занимал второе место в мире по объему частных инвести-
ций в ИИ после США - $91 млрд против почти $300 млрд соответственно.
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19 марта 2025 года. 
Робот-дворник очищает 
улицу в районе Пиншань 
города Шэньчжэнь про-
винции Гуандун (Южный 
Китай)



Свою детскую мечту 
художнице из России 
удалось реализовать в 
Китае.

В 2018 году Елена По-
севкина приехала из Ус-
сурийска в небольшой 
приграничный город 
Суйфэньхэ (провинция 
Хэйлунцзян, Северо-Вос-
точный Китай) с целью 
изучить китайский язык, 
чтобы в последующем ре-
ализовать себя в качестве 
переводчика. Но сначала 
встретила здесь свою лю-
бовь в лице Ян Нина, с ко-
торым и создала семью. А 
супруг создал все условия, 
чтобы мечта Лены превра-
тилась в реальность. 

Сегодня на стенах ее 
дома висят десятки картин, 
изображающих велико-
лепные местные пейзажи: 
пышные деревья, прозрач-
ные ручьи, покрытые сне-
гом горы... 

Тяга к прекрасному про-
снулась в девушке еще в 
детстве. Отец Елены был 
гравером и железнодо-
рожным рабочим. В сво-
бодное время он брал раз-
делочный нож и вырезал 
что-нибудь на деревянной 
доске, затем раскрашивал 
ее краской. Изысканные 
произведения отца посея-
ли семена искусства в серд-
це девушки.

И вот уже в Китае, 
встретив своего будущего 
мужа, Елена Посевкина 
решила осуществить свою 

детскую мечту - рисовать! 
Благодаря упорству и 
прилежной практике она 
добилась быстрого про-
гресса и в 2024 году стала 
членом Союза русских ху-
дожников.

- Пейзажи в Суйфэньхэ 
прекрасны, воздух свеж, и 
все вокруг просто замеча-
тельно. Вот почему я ре-
шила остаться жить здесь, 
- говорит Е. Посевкина, до-
бавив, что она уже побы-
вала во многих местах Ки-
тая и ей особенно нравятся 
горные пейзажи.

Да и просто жить в Ки-
тае удобно. «Все, что тебе 
нужно, можно купить че-
рез интернет», - улыбает-
ся Елена. Раньше, по ее 

словам, трудно было ку-
пить разные виды холстов 
и пигментов, некоторые 
материалы для масляной 
живописи можно было 
приобрести только в таких 
больших городах, как Мо-
сква. При этом Посевкина 
добавила, что после пере-
езда в Китай научилась 
делать покупки онлайн и 
часто покупала холсты, 
краски и другие материа-
лы на различных платфор-
мах электронной коммер-
ции.

- Надеюсь открыть га-
лерею и провести выстав-
ку своих картин, - подели-
лась с корреспондентом 
Синьхуа своими будущи-
ми планами Е. Посевкина. 
Но свою давнюю мечту 
она осуществила - стала 
художницей в Китае и те-
перь стремится воплотить 
в жизнь и другие свои меч-
ты в этой удивительной 
стране.

Виктор Пронин

По словам Цзинь Ин, про-
фессора из Института по-
литики и общественного 
управления Юго-Западного 
политико-юридического уни-
верситета в городе Чунцин, 
эти правила стандартизиру-
ют управление видеосистема-
ми и дополняют соответству-
ющие законы, направленные 
на обеспечение обществен-
ной безопасности, а также 
прав и интересов граждан.

Хотя сбор видео и изобра-
жений в общественных местах 
стал жизненно важным для 
обеспечения общественной 
безопасности, но в последние 
годы опасения по поводу без-
опасности данных и конфиден-
циальности личной информа-
ции привлекают все большее 
внимание общественности в 
Китае. В этом смысле новые 

правила четко определяют, 
где могут быть установлены 
записывающие устройства и 
кто уполномочен их устанав-
ливать, объяснила Цзинь Ин.

В соответствии с правила-
ми управления информацион-
ными системами видеоизобра-
жений в целях общественной 
безопасности те, кто неза-
конно устанавливает устрой-
ства для сбора изображений, 
а также незаконно делится 

или распространяет видеома-
териалы, будут подвергнуты 
наказанию, которое может 
включать конфискацию обо-
рудования, принудительное 
удаление видеоматериалов 
или наложение штрафов.

Лица, уличенные в неза-
конном скрытом наблюде-
нии, скрытой съемке или под-
слушивании частной жизни 
других лиц, будут подвергну-
ты административному нака-

занию в соответствии с зако-
ном и правилами.

- Поскольку эти правила ка-
саются различных заинтересо-
ванных сторон, необходимо при-
лагать дальнейшие усилия для 
достижения многовекторной 
цели как защиты общественной 
и национальной безопасности, 
так и прав и интересов лично-
сти, - цитирует слова Цзинь Ин 
агентство «Синьхуа».

Нинэль Агишева
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Кстати
По имеющимся у «ЗК» данным, нынче в Поднебесной проживают 
40-50 тысяч россиян. Большинство из них находится в Пекине (около 
10 тысяч) и Шанхае (5-6 тысяч). При этом, по данным исследования 
сервиса по поиску работы HH, в 2024 году россиянам отправили 27,6 
тысячи приглашений поработать в Китае.

21 марта 2025 года. Елена Посевкина во время рабо-
ты над картиной маслом

Счастье живет в… Суйфэньхэ
 Наши в Поднебесной  Неожиданный ракурс

Официальный представи-
тель МИД России Мария За-
харова неожиданно и публич-
но отреагировала на высокий 
уровень владения русским 
языком, который в ходе бри-
финга в МИДе продемонстри-
ровал корреспондент Синь-
хуа, задававший вопросы о 
значении смягчения со сторо-
ны Китая визового режима, а 
также о состоянии и перспек-
тивах гуманитарных обменов 
между двумя странами.

Так вот, прежде чем  отве-
тить на них,  Мария Влади-
мировна, широко улыбаясь, 
попросила корреспонден-
та представиться, а когда  
тот назвал себя (это был, 
кстати,  корреспондент 
Московского бюро ИА 
«Синьхуа» Цзян Юлинь), об-
ратилась к руководству ки-
тайского агентства с прось-
бой опубликовать новость 
о том, что их корреспондент 
«окончательно покорил 
сердце официально-
го представителя 
МИД России фан-
тастическим зна-
нием русского 
языка». И такая 
новость на ленте 
китайского ин-
формационно-

го агентства вскоре действи-
тельно появилась. Правда, 
чрезвычайно короткая, по-
данная с присущей китайцам 
скромностью. Хотя сама Ма-
рия Владимировна, кажется, 
и не пыталась сдерживать 
себя в комплиментах.

- Второй раз вы задаете 
вопрос на чистейшем рус-
ском языке, - обратилась За-
харова к журналисту из КНР. 
- Снимаю шляпу перед этим 
и благодарю вас за такое 
уважительное отношение к 
русскому языку. 

Запретить нельзя снимать
С 1 апреля в Китае вступили в силу но-
вые правила, согласно которым в стране 
запрещена установка камер видеона-
блюдения в таких местах, как хостелы, 
общежития и примерочные, сообщает 
агентство «Синьхуа».

А как в России?
В соответствии со статьей 
152.1 Гражданского кодек-
са РФ обнародование и 
дальнейшее использование 
изображения гражданина 
допускается только с его 
согласия. Такое согласие не 
требуется, если использова-
ние изображения осущест-
вляется в государственных, 
общественных или иных 
публичных интересах или 
изображение гражданина 
получено при съемке, ко-
торая проводится в местах, 
открытых для свободного 
посещения, или на пуб-
личных мероприятиях, за 
исключением случаев, когда 
такое изображение является 
основным объектом исполь-
зования.

 Законы и люди
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Захарова сняла шляпу

двумя странами.
вот, прежде чем  отве-
а них,  Мария Влади-
на, широко улыбаясь, 
сила корреспонден-
едставиться, а когда  
азвал себя (это был, 
,  корреспондент 
вского бюро ИА 
хуа» Цзян Юлинь), об-
сь к руководству ки-
го агентства с прось-
публиковать новость 
что их корреспондент 

чательно покорил 
официально-

представителя 
России фан-
еским зна-

русского 
». И такая 
ь на ленте 
кого ин-
ционно-

и благодарю вас за такое 
уважительное отношение к 
руссскококок мумуууууууууууууу яязызыкукуу. .

Кстати
Сколь динамично развиваются отношения между Россией и Китаем, столь же 
активно растет интерес к изучению китайского и русского языков у граждан 
обеих стран. И этот интерес, как подчеркивают эксперты, не ослабевает, не-
смотря на лингвистические сложности обеих языков. 

По словам профессора Пекинского педагогического университета и содирек-
тора Совместного центра повышения квалификации учителей и преподавате-
лей русского языка МГУ и ППУ Лю Цзюань, за последние двадцать лет русский 
язык стал более популярным и получил распространение во всем Китае. 
Сейчас в 173 китайских вузах по специальности «русский язык и литература» 
учатся около 35 тысяч студентов и аспирантов. Также примерно 45 тысяч 
китайских школьников изучают русский как иностранный более чем в 250 
школах по всей КНР. И перед ними тоже можно снять шляпу.
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- Ваш герой обладает осо-
бым даром. Но, может, это 
и не дар вовсе, а проклятие?

- Проклятие, конечно. За-
чем? Господь не просто так 
сделал вещи безмолвными, 
бездушными. Зачем их ода-
рять голосом? Это же будет... 
Ты же не сможешь с ними ни-
чего сделать: ни выбросить, 
ни отдать. Они будут просить: 
«Не отдавай меня, пожалуй-
ста!» Елка скажет: «Не раз-
бирай меня, не убирай меня 
в подвал!» И ты будешь ду-
мать: «Ладно, пускай она сто-
ит». Ты не сможешь с ними 
обращаться как с вещами. Но 
для этого есть люди, и этим 
все сказано. 

- Какие жанры в кино и се-
риалах вам больше всего по 
душе? 

- Зрителю сейчас интересны 
драмеди, где можно и посме-
яться, и поплакать. На данный 
момент везде присутствует 
смешение жанров. Уже не бы-
вает чисто комедий - они нико-
му не интересны, они устарели. 
И классический боевик уже ни-
кому не интересен, когда ходят 
с суровыми лицами и стреля-
ют. Никому не интересна уже 
и мелодрама, которую просто 
сидишь, смотришь и ревешь, 
тоже послевкусие остается 
какое-то никакое... Сейчас ру-
лит смешение жанров. И чем 
большее количество жанров 
ты сможешь смешать в этом 
блендере, тем больше зрителей 
придет смотреть это. Ну и, ко-
нечно, это уже не мой формат, 
но сейчас сильно рулит детский 
контент. После «Чебурашки», 

«Последнего богатыря» все по-
няли, что это выгодная штука.

- А вам интересно было бы 
сыграть в сказке? 

- Конечно. Я сыграю во 
всем подряд, если это стоящий 
фильм, если сценарий написан 
хорошо, если там играют про-
фессиональные актеры, с ко-
торыми тебе будет интересно, 
и если увлекательная площад-
ка, где не будешь замечать, 
как пролетает 12 часов. Вот 
это - стоящее кино! Я всегда 
говорю всем начинающим ак-
терам, какие не стоит играть 
роли - стафф-персонажей 

(staff в переводе с английско-
го - «персонал, личный состав, 
штат какого-то учреждения». 
- Ред.). Когда ты просто «об-
рамление» главного героя, 
когда ничего не меняется в 
твоем персонаже - такие роли 
нельзя играть никому! Есть 
единственный пример, кото-
рый я привожу, - это Ипполит 
из всем известного нам со-
ветского фильма. Если бы не 
было сцены в душе - это был 
бы проходной персонаж: при-
шел какой-то левый чувак, 
отбил у него невесту, а тот по-
катался на машине... Но Юрий 

Яковлев откупился этой сце-
ной в душе. Она и потом са-
латик («Какая гадость - эта 
ваша заливная рыба!») стоят 
всего фильма. Это шикарно! 
Всего две сцены - и это уже 
не просто персонаж, это уже 
прекрасная роль второго пла-
на, которую многие запомни-
ли даже больше, чем главных 
героев. 

- У вас персонажи очень 
разноплановые. А есть среди 
них любимый герой, который 
по духу ближе именно вам?

- Нет. Я достаточно закры-
тый и скучный человек и ред-

ко впускаю в свой мир. Мне 
там хорошо и уютно. А все 
мои персонажи - экстраверты, 
балагуры, душа компании. Я - 
человек-баян: в кадре такой, 
а в жизни совершенно другой. 
Многие путают меня, напри-

мер, со Стасом или с Максом. 
Но я не Макс и не Стас 

- это персонаж такой, 
а я другой человек... 

- При большой 
занятости на съе-
мочной площадке 
отдыхать успева-
ете? 

- Я не успеваю 
уставать на рабо-

те. По-моему, Стив 
Джобс сказал: «Хо-
чешь ни дня не ра-
ботать - найди про-

фессию, которую 
любишь». А я обожаю 

свою профессию. Иду 
как канатоходец: с одной 
стороны - семья, с дру-
гой - профессия. И нель-

зя поднимать одну из рук 
выше. Как только поднимешь 
руку выше - упадешь в другую 
сторону. Поэтому нужно идти 
аккуратно. Есть семья, и есть 
работа. Можешь взять с собой 
на работу семью? Бери. Мо-
жешь в рабочую поездку взять 
с собой близких? Бери. Про-
фессию в семью нельзя взять, 
а семью в профессию - нуж-
но. И нужно стараться балан-
сировать. Потому что очень 
многие рушат свои семьи из-за 
профессии или рушат профес-
сию из-за семьи. И то и другое 
неверно.

Анна Соколова

Сергей Лукьяненко и 
Константин Эрнст, не 
сговариваясь, сделали 
громкие заявления об 
угрозах, которые несет 
искусственный интеллект 
традиционной масс-
культуре. И не только 
ей! Эрнст заявил, что 
вообще все человечество 
в опасности...

Писатель Сергей Лукья-
ненко считает, что нейросети 
убьют киноиндустрию в ее 
нынешнем виде. Но в то же 
время они подарят новые 
возможности творческим 
людям. На открытии 
Литературной ма-
стерской, собравшей 
начинающих писате-
лей со всей страны, зна-
менитый фантаст заявил: 

- Пройдет 2-3 года, и вы 
начнете сами снимать филь-
мы по своим книгам - это я 
сейчас пророчествую. С по-
мощью нейросетей, с помо-
щью разных программ, про-
сто нанимая режиссера или 
находя единомышленника, 
который скажет: «У тебя 
прекрасная книга, давай пре-
вратим ее в аниме или кино-
фильм». Мир кинематогра-

фа через несколько лет 
взорвется и лопнет. Это будет 
очень любопытно. И это бу-
дет драматично. И вы должны 
быть к этому заранее готовы. 
Через несколько лет вы смо-
жете сами снять кино, сериал, 
мультипликационный фильм, 
просто написав текст и с по-
мощью нейросети превратив 
его в видеоряд. Мир меняется. 
Это факт. Но в основе всего 
всегда лежит слово - история, 

сюжет и мир, которые вы 
придумали.

Константин Эрнст 
уверен, что нейросети 
поставят крест и на те-

левидении: 
- Сначала искусствен-

ный интеллект помо-
жет, сделав телевидение 

еще более визуально изо-
щренным. А потом убьет 

не только телевидение, но и 
все человечество. Я не шучу. 
Видя практическую пользу 

искусственно-
го интеллекта 
сегодня, люди 

не готовы оста-
новиться и не по-

нимают всю опасность ИИ 
в определенный момент его 
развития. Я почти 15 лет на-
зад говорил о том, к чему 

технический прогресс при-
ведет человечество. Надеюсь, 
что у людей хватит мозгов, 
чтобы осознать опасность и 
начать контролировать этот 
процесс.

Мы решили узнать у спе-
циалистов, которые как раз и 
работают с нейросетями, на-
сколько реальна угроза со сто-
роны ИИ для кино, ТВ и чело-
вечества в целом. 

- ИИ действительно стре-
мительно развивается, - под-

тверждает нейрокреатор Анна 
Комарова. - И это говорит о 
том, что нам тоже необходимо 
развитие. У нас в руках крутой 
инструмент, который может 
нести то, что мы сами в него за-
ложим. Кстати, уже сейчас есть 
музыкальные клипы, вставки 
в кино, созданные при помощи 
ИИ, а также множество рекла-
мы. Также хотелось бы подчер-
кнуть, что немногие знают, но 
уже сейчас нейросети помога-
ют медицине, науке, истории де-
лать большие открытия. Ведь 
они способны сократить обра-
ботку информации и решить 
те задачи, в которых человек 
зашел в тупик. Так же люди, 
работая с нейросетями, могут 
легко извратить и обезличить 
любую информацию с помо-
щью контента и манипуляций. 
Но вместо того чтобы впа-
дать в страх или в эйфорию, я 
предлагаю выбирать позицию 
ответственности. ИИ - это ин-
струмент, которым надо поль-
зоваться, чтобы усилить наши 
сильные стороны. Нейровидео 
не заменит для меня живую 
игру актеров. Нейроанимация 
не вытеснит дыхание сцены в 
театре. Но она может создать 
новый слой повествования, ви-
зуального языка, метафоры, 
которых не было раньше.

Футуролог, основатель 
НИМБ (нейро-испытатель-
ной мастерской будущего) Ан-
тон Попов также считает, что 
ИИ - это отличный инстру-
мент в руках творцов. И он не 
несет для кино и ТВ смертель-
ной угрозы.

- Не каждый человек с фо-
токамерой может стать выда-
ющимся фотографом. Но про-
фессионал точно сделает кино 
лучше с помощью ИИ, - отме-
чает эксперт. - Кто под угрозой? 
Средние актеры, телеведущие, 
говорящие головы. Внешность 
и голос таких людей действи-
тельно просто оцифровать, и 
давать читать новости их ава-
тару, что уже делается. Техно-
логии липсинка (движения губ) 
позволяют наложить любой 
текст и переписать дубли без 
актеров, переодеть их в разную 
одежду, выставить освещение 
в пасмурный день и не пропу-
скать смены. Некоторых умер-
ших актеров можно оживить, 
как, например, в фильме «Ди-
версант. Идеальный шторм» 
появился Владислав Галкин 
- актер, умерший в 2010 году. 
Или представьте, что с экрана 
школьникам свои стихи читает 
сама Ахматова, а теорию от-
носительности объясняет на 
видео «живой» Эйнштейн. Это 
может восстановить интерес к 
документальному кино и повы-
сить уровень вовлечения в об-
разовании.

Лидия Мезина

Никита Панфилов - один из самых востре-
бованных наших актеров. В его творческом 
багаже более 70 кинокартин, многие из ко-
торых становились хитами. А сейчас на СТС 
идет сериал «Положение вещей», в котором 
Никита сыграл не только главную, но и очень 
необычную для себя роль - человека, который 
умеет… разговаривать с вещами! 

     Никита Панфилов: 
« В жизни 

я совершенно 
другой»

Нейросети убьют кино и ТВ? 

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА Н. ПАНФИЛОВА
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Второе дыхание Макса Ореха 
и группы «Заводчане»
Группа «Заводчане» продолжает активную деятельность. В прошлом году появился альбом «Пароль - любовь», в настоящее время коллектив трудится над записью нового материала, дает концерты. Мы решили расспросить лидера группы Макса Ореха о новых планах.

- Честно гово-
ря, сейчас все мыс-
ли посвящены 
будущей пластин-
ке, - рассказывает 
Макс. - Несколь-
ко месяцев на-
зад мы записали 
партии ударных 
для 30 песен, 10 из 
них - это автор-
ский материал, а 
20 - различные, из-
вестные и не очень, вхо-
дящие в сокровищницу 
так называемых жанро-
вых песен - от «Мурки» и 
«Постой, паровоз» до та-
ких шедевров, как «Семь 
сорок» и «На Одессе жил 
Алеша рыжий».

Поскольку дела у кол-
лектива идут неплохо, мы 
сперва решили работать 
в самой дорогой москов-
ской студии, однако со-
вершенно неожиданно 
барабанщик коллектива 
Сергей Бугара рассказал, 
что нашел потрясающий 
по своим акустическим 
свойствам бетонный га-
раж, и мы, недолго думая, 
перенесли аппаратуру 
туда и осуществили за-

пись ударных и перкус-
сии. Результат превзошел 
все ожидания. Звук вы-
шел по-настоящему каче-
ственным, очень объем-
ным, мы остались весьма 
этим довольны. Сейчас 
потихоньку дописываем 
инструменты.

Кроме того, я про-
должаю концертную 
деятельность. Недавно 
выступил в легендарном 
пенитенциарном учреж-
дении - во Владимирском 
централе. Решил петь в 
основном свои песни, по-
смотреть, как они захо-
дят. Принимали хорошо. 
В итоге 18 песен про-
звучали в легендарном 
Владимирском централе, 

где в разные годы 
чалились и Фрунзе, 
и Василий Сталин, и 
Лидия Русланова, и 
кого там только не 
было!

Ну а если гово-
рить о планах, то 
есть две сферы, где 
хотелось бы реали-
зоваться. Одна - это 
литература. С года-
ми накапливается 

колоссальный жизнен-
ный опыт, есть что рас-
сказать, есть что осмыс-
лить, думаю начать книги 
писать. Вторая сфера - 
кинематограф. Не знаю 
как, не знаю с кем, но 
очень хочется снять свое 
кино. В наше время са-
мый большой дефицит 
- это хорошие сюжеты и 
драматургия. Если под-
вернется подходящая 
история, мы обязательно 
снимем фильм! 

И вообще у меня в 
жизни открылось второе 
дыхание, на многие вещи 
я сейчас смотрю проще, а 
потому все обязательно 
получится.

Ирина Иванова

Дима Билан: «В 2010-м 
хотел все бросить»
Дима Билан - единственный на сегодняшний день российский победитель 
«Евровидения», популярнейший исполнитель. Но испытание славой далось ему 
нелегко - певец признается, что едва не сошел с ума...

- Дима, вы работа-
ли в разных жанрах, а 
сегодня, в наше непро-
стое время, какая му-
зыка пользуется наи-
большим спросом?

- Когда происходят 
какие-то тревожные 
моменты, человек, как 
витальное и рефлек-
сирующее существо, 
очень хочет веселить-
ся. Порой от страха и 
какого-то пережива-
ния мы впадаем в ис-
терику радости. И по-
этому сейчас баллады 
ценятся меньше, куда 
больше востребована 
танцевальная музыка, 
в которой можно за-
быться. Я с ней много 
работал и даже при-
обрел звания самого 
веселого артиста на 
сцене и прыгающего в 
майке «ночного хули-
гана». 

- А в чем вы видите 
свою миссию арти-
ста? Развлекать на-
род?

- Не только. Арти-
сты должны выходить 
на сцену и вдохновлять 
собой людей, что бы ни 
происходило. Я, напри-
мер, в последние три 
года, приезжая в тот 
или иной город, чув-
ствовал свою миссию, 
поскольку в зале нахо-
дились родители, жены 
и дети тех, кто делает 
сегодня колоссальный 
вклад в будущее нашей 
страны. И, понимая 
эту ответственность, 
не мог показать слаби-
ну. Потому что иначе 
профессия артиста 
просто не нуж-
на. Хотя за по-
следние годы 
мы много ви-
дели, как кто-
то из арти-
стов пытался 
з а к р ы т ь с я , 
куда-то уе-
хать...

- Вы не 
уехали. Но 
закрыться 
ото всех не 
было жела-
ния?

- В какой-
то момент 
я вспомнил, 
что тоже че-
ловек. Поэтому 
захотелось как-
то обособиться, 
взять какую-то 
паузу, подумать о 
себе, возобновить 
некоторые ощу-
щения. Ведь часто 
бывает, что арти-

сты не выдерживают 
напряжения - сходят с 
ума или что-то с ними 
происходит. А проис-
ходит это только по-
тому, что артист - это 
губка, фильтр между 
зрителями и какими-то 
событиями. И меня по-
этому часто берет воз-
мущение, когда арти-
ста мочат или просто 
втаптывают в грязь, 
если, конечно, он сам 
себя не дискредитиро-
вал, не обманул пуб-
лику и не сделал так, 
что назад дороги нет. 
Повторю свою мысль: 
артист - тоже человек. 
На сцене он всегда бо-
дрый, веселый, пасси-
онарный, активный. 
При этом за кулисами 
он совершенно другой 
- рефлексирующий, 
страдающий, ломаю-
щий руки, болеющий 
ангиной, хотя показы-
вать свои проблемы и 
слабости не имеет пра-
ва. Я, например, оглох, 
снимая недавно клип 
на песню «Горький 
дождь», потому что 
почти сутки провел 
под дождем. Вода за-

текла в уши, и поэтому 
по сей день процентов 
на 90 я не слышу высо-
кие ноты. Врачи, прав-
да, говорят, что это 
возраст. (Смеется.) Но 
зрители ничего знать 
не должны. 

- Есть артисты, 
которые настолько 
устают от необхо-
димости постоянно 
быть в форме и жить 
для других, что не вы-
держивают и завер-
шают эстрадную ка-
рьеру…

- В 2010 году я впер-
вые захотел все бро-
сить - меня просто из-
мордовало всеобщее 
желание посмотреть, 
кто же такой этот 
Дима Билан, который 
выиграл известный 
конкурс. Мне проходу 
не давали! Я помню, 
как однажды ехал по 
какой-то восточно-
европейской стране 
в машине, открыл 
окно, стал курить 
сигарету, а рядом еха-
ла машина с папарац-
ци и тут же начали 
меня снимать. У меня 
такой стресс был тог-
да! Прилетаешь в Мо-
скву - тут тоже фото-
графы тебя снимают 
везде. Я молился, что 
не имею такой миро-
вой популярности, как 
Майкл Джексон, по-
тому что сойти с ума 
можно в два счета. Я 
же тогда сам от себя 
очень устал, ведь куда 
ни повернешься - вез-

де был Билан. При-
ходишь домой - и 
там из зеркала на 
тебя тоже смо-
трит Билан. 

- Вам хоте-
лось пожить 
нормальной , 
не звездной 
жизнью, на-
пример в ме-
тро прока-
титься?

- Когда 
были вре-
мена кови-
да, я помню, 
как надел 

маску и кеп-
ку, чтобы 

пойти в ма-
газин за чем-

то бытовым. 
И там меня 

все консультан-
ты узнавали по 

глазам или по го-
лосу. Так что не 
спрятаться...

Федор 
Григорьев

Новикова 
отказалась от брака
«Я своей свободой дорожу, брак - это добровольное 

рабство», - говорила героиня Людмилы Гурченко 
в фильме «Любовь и голуби». Ксения Новикова из 

группы «Блестящие» была бы и рада следовать этому 
принципу, да дважды, что называется, черт попутал...

- Замуж никогда не 
хотела, - признается 
44-летняя Новикова. - 
Всегда отказывалась от 
предложения надеть бе-
лое платье и пойти в загс. 
Поэтому даже с отцом 
моих детей (Андреем Се-
редой. - Ред.) я не была 
официально расписана. А 
когда все-таки решилась 
поставить штамп в па-
спорте (в октябре 2015-го 
вышла замуж за бизнес-
мена Алексея Сорокина. 
- Ред.), то разочаровалась 
и поняла, что надо было 

следовать изначальному 
своему курсу (брак прод-
лился менее трех лет. - 
Ред.)». 

«Я каждый раз верила 
людям и каждый раз в 
них разочаровывалась», 
- вздыхает Ксения. И 
ведь не лукавит: разрыв 
с отцом двух ее сыновей 
оказался болезненным и 
скандальным.

- Он хотел у меня ку-
сок дома отнять! - воз-
мущается певица. - Ви-
димо, бедному мужчине 
не на что было жить, 

потому пришлось обра-
титься к бывшей жене 
- он угрожал судами, а 
это же все нервотрепка. 
Хотелось поскорее от-
вязаться от него, поэто-
му я заплатила. 

Теперь тему замуже-
ства Новикова для себя 
окончательно закрыла. 
Говорит, что живет в свое 
удовольствие. А остав-
шийся от прошлых отно-
шений негатив старается 
забыть.

- Я хочу быть счастли-
вой, жить с улыбкой, не 
оглядываясь на всяких 
слизняков и букашек. Пу-
скай ползают дальше, а я 
буду идти по жизни и ра-
доваться! - говорит Ксе-
ния про всех тех мужчин, 
которые повели себя не-
красиво и недостойно по 
отношению к ней.

Сегодня певица само-
стоятельно растит двух 
сыновей-подростков. По-
этому вынуждена много 
работать - выступать и 
сольно, и с группой «Бле-
стящие». У сыновей ведь 
и занятия в спортивных 
студиях, и репетиторы, и 
встречи с друзьями, и тра-
ты на девушек, а на все 
это зарабатывать надо 
хрупкой Новиковой - по-
мощи ждать неоткуда.

Филипп Гришин
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Дмитрий Нагиев очень 
тщательно оберегает свою 
личную жизнь. Известно 
лишь об одной его официаль-
ной супруге - уже давно быв-
шей - Алисе Шер, в браке с ко-
торой у Нагиева родился сын 
Кирилл. Он пошел по стопам 
отца, стал актером. 

Отношения с другими жен-
щинами Нагиев не афиширо-
вал. И про каких-либо других 
детей никогда не рассказывал. 
Хотя слухи о возможных от-
прысках знаменитого арти-
ста время от времени появля-
лись… И вот на днях в одном 
из интервью Нагиев как бы 
случайно обронил: «Я все вре-
мя спорю со своим сыном, и 
вы первая, кому я это говорю: 
со своим сыном Марком. Да, 
впервые звучит это имя. Ему 
16 лет…» Артист добавил, что 
Марк - парень серьезный: «Он 
смотрит только очень хоро-

шее, только очень глубокое 
кино. И Марк мне говорит: 
«Смотри тоже». Я говорю: 
«Сынок, я это все смотрел, и 
сейчас я на такой стадии, ког-
да не хочу смотреть тяжести».

Еще немного информации 
любопытствующим удалось 
почерпнуть из соцсетей, кото-
рые выдали, что Марк Нагиев 
живет в Санкт-Петербурге, 
учится в школе, отлично ри-
сует, выжигает по дереву и 
коллекционирует фигурки 
героев культовых фильмов. 
Возникли предположения 
и насчет того, кто является 
мамой мальчика. Называют 
имя радиоведущей Натальи 
Коваленко, с которой у На-
гиева возник роман еще в пе-
риод брака с Шер. Во всяком 
случае сама Шер намекнула 
на «подругу с радио» в своих 
мемуарах «Я была женой На-
гиева». 

По неподтвержденным 
пока данным, кроме сыно-
вей у Дмитрия Нагиева есть 
также и дочь. Ей сейчас при-
мерно 13 лет. Зовут Мира. И 

живет она вместе с мамой по 
имени Анна в элитном под-
московном поселке. «Ждем, 
когда Дима познакомит всех 
с Мирой так же, как познако-
мил с Марком!» - пишут по-
клонники актера. 

- Вполне возможно, что ско-
ро представит и дочь, если она 
есть, - считает психолог Анна 
Ковалевская. - Если девочка 
действительно находится в 
подростковом возрасте, то это 

как раз тот возраст, когда 
хочется заявить о себе. 
И заявить о том, кто 
твой папа. Быть «тай-
ным» ребенком на 
самом деле довольно 
тяжело. Возника-
ет чувство, что ты 
как будто не очень 
достоин того, 
чтобы про тебя 
все узнали. Что 
тебя по какой-то 
взрослой при-
чине стыдятся. 
И сколько бы 

знаменитый папа 
(или мама) ни го-

ворил о том, что это 
все для твоего же 
блага, что так тебя 
хотят защитить от по-

вышенного внимания 
посторонних, ребенку 
сложно в это поверить. 
Ведь он видит, что дру-
гие знаменитые ро-

дители свободно появляются 
на публике со своими детьми, 
рассказывают о них с гордо-
стью. И ничего страшного 
не происходит. «Почему тог-
да меня прячут? Почему про 
меня никто не должен знать?» 
- задается вопросом «тайный» 
ребенок. И придумывает на 
этот вопрос ответы, которые 
ведут к многочисленным ком-
плексам. Я думаю, что Дми-
трий не случайно рассекретил 
сына именно сейчас, когда 
ему 16. Он повзрослел и, воз-
можно, сам начал требовать 
от папы, чтобы тот открыто 
признал его существование. 

А вот звездный промоутер 
Сергей Лавров считает, что 
Нагиев скрывает своих воз-
любленных и детей не только 
потому, что хочет оградить их 
от публичности. А еще из-за 
того, что наличие загадок, свя-
занных с его личной жизнью, 
повышает его собственную 
популярность.

- Дмитрий с точки зрения 
пиара правильно себя позици-
онирует. Чем больше артист 
закрыт, тем больше к нему ин-
терес, - говорит Лавров. - Я по-
этому всегда артистам ставлю 
в пример Нагиева: меньше по-
являйтесь в соцсетях, меньше 
ходите на светские тусовки. 
Надо во всем знать меру. 

Лидия Мезина

Мошенники сейчас уш-
лые. Им удается и моло-
дых разводить на огромные 
деньги. Но все же чаще все-
го их жертвами становятся 
пенсионеры, в том числе 
возрастные артисты. Всем 
памятен недавний случай с 
Раисой Рязановой, которая 
отдала «сотрудникам ФСБ» 
4 миллиона рублей. А узнав, 
что ее бессовестно обману-
ли, попала в больницу - ста-
ло плохо с сердцем. 

Директор Гильдии акте-
ров кино России Валерия 
Гущина рассказала, что 
жертвой мошенников не-
задолго до смерти стала и 
Светлана Светличная: она 
по требованию телефон-
ных преступников перевела 
на «безопасный счет» день-
ги, отложенные на лечение 
онкозаболевания. 

Светлана Немоляева при-
зналась, что и ей периодичес-
ки звонят мошенники:

- Я тоже не избежала 
столкновения с ними. Если 
определяется незнакомый 

номер, я предпочитаю либо 
не брать, либо сразу же 
класть трубку, когда собе-
седник представляется ра-
ботником почты или право-
охранительных органов. Не 
нужно быть мягким в дан-
ном случае. Пожилые люди 
из советской эпохи привык-
ли доверять. Если звонили 

из какой-то конторы, то это 
было правдой. Это просто 
советское воспитание.

- И мне постоянно звонят 
мошенники, - рассказала 
Наталья Гвоздикова. - Ви-
димо, считают, что я очень 
богатая. Причем не только 
мне, но и моим друзьям. Они 
пытаются вышибить по-
следние гроши, которые у 
нас есть. Сын не разрешает 
с ними разговаривать, по-
этому я чувствую себя в без-
опасности. Я не даю никаких 
данных о себе ни в коем слу-
чае. Надо всех мошенников 
отловить и посадить в тюрь-
му! 

Отловить аферистов 
сложно… И не всех пожи-
лых людей можно убедить в 
том, что лучше не общаться 
с незнакомцами по телефо-
ну. Все равно общаются! По-
падаются на разные уловки 
и отдают негодяям деньги. 
Может, есть какие-то техно-
логии, которые позволили 
бы защитить доверчивых 
родных от обмана?

- Сейчас банки уже исполь-
зуют механизмы защиты, 
- говорит эксперт по кибер-
безопасности Глеб Бахтин. 
- Например, в некоторых 
случаях крупный денежный 
перевод может быть забло-
кирован банком. Человеку, 
который переводит деньги, 
перезванивает сотрудник для 
личной беседы: выясняет, 

сам ли владелец счета осу-
ществляет операцию, с какой 
целью переводит крупную 
сумму, рассказывает о рас-
пространенных мошенниче-
ских схемах. У банков так-
же есть пополняемые базы 
скомпрометированных теле-
фонных номеров, при звон-
ке с которых автоматически 
высвечивается сообщение, 
что это мошенники. А скоро 
еще будет создан реестр «до-
верчивых людей», то есть тех, 
кто уже стал жертвой мошен-

ников. К денежным перево-
дам с их стороны будет про-
являться особое внимание. 
Планируется также изменить 
саму систему переводов. Уже 
отправленные деньги можно 
будет отозвать в течение дня. 
Возможно, что в этом случае 
пострадают добросовестные 
получатели: воспользоваться 
деньгами сразу они не смогут. 
Было бы неплохо еще вве-
сти дополнительную защиту 
именно для лиц пожилого 
возраста. Например, сделать 
так, чтобы в случае подозри-
тельной операции со стороны 
пожилого человека требо-
валось бы подтверждение от 
контактного лица (допустим, 
близкого родственника). Но 
пока такой системы нет. Зато 
уже есть механизм самоза-
прета на кредиты. И можно 
убедить родителей-пенсио-
неров воспользоваться этим 
правом. Кроме того, можно 
установить им на телефон 
блокировку звонков с незна-
комых номеров. Это может 
быть оправданно, если чело-
век не пользуется службами 
доставки, у него нет необхо-
димости принимать звонки по 
работе и т. д. Есть также ИИ-
ассистенты, боты-помощни-
ки, электронные секретари, 
принимающие телефонные 
вызовы и отсеивающие спам 
или подозрительные звонки. 
Но они могут быть не во всех 
случаях эффективны. Тем не 
менее лучше использовать 
весь имеющийся арсенал 
средств против мошенников. 

М. Н.

Грустные плоды 
советского 
воспитания

Светлана Немоляева и Наталья Гвоздикова признались, что сталкивались 
с мошенниками, и высказались о том, почему пожилые люди слепо верят 
аферистам и отдают им свои сбережения. 

Почему Нагиев 
рассекретил сына?

Старший сын Дмитрия Нагиева Кирилл всегда на виду. 
Но есть, оказывается, и другие дети. На днях был 

рассекречен младший Марк, о котором ранее актер 
нигде не упоминал. А говорят, что есть еще и дочь, 

которая пока остается в тени… 

Наталья ГвоздиковаНаталья Гвоздикова

Светлана НемоляеваСветлана Немоляева
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- Надежда Георгиевна, с 
юбилеем! Как ощущаете свой 
возраст? 

- Слушайте, 75 лет - кош-
мар какой! Мне все мои дру-
зья говорят: «Надя, это ошиб-
ка. Ты, наверное, приписала 
себе возраст!» (Смеется.) Я 
бы, конечно, хотела припи-
сать, но в обратную сторо-
ну... Я живу честно, никого 
не обманываю. Когда-то рос-
ла маленькая деревенская 
девочка, и вот наконец-то 
она выросла. Как говорит-
ся, молодость - промежуток 
временный. Все остальное - 
постоянная основа. Но надо 
сделать так, чтобы сохранить 
эту молодость в душе. Чтобы 
на протяжении всей жизни 
быть примером для других: 
учить, подсказывать, как и 
куда двигаться, как правиль-
но распределять энергию...

- А каким было ваше 
детство? Родители не пы-
тались направить вас в 
какое-то другое русло?

- Детство у меня было 
роскошным! Да, мой папа 
был строгим и держал меня 
в ежовых рукавицах. Тем не 
менее я никогда не обижа-
лась на родителей. Знаю, что 
во многом была не права, но 
я не сдавалась и держалась 
до последнего! И когда меня 
сейчас спрашивают, чего вам 

не хватает в жизни, я говорю: 
родителей моих не хватает... 
Да, они считали профессию 
артиста неустойчивой, что 
она временная, что она без 
знаний. «Какая ты артист-
ка?! - говорили мне. - Ты 
должна быть серьезным ру-
ководителем!» А меня перло 
в эту актерскую историю. 
Потому что я их, артистов, 
видела на фотографиях. Для 
меня это была внутренняя 
мотивация, не объяснимая 
ничем. И в итоге я стала тем, 
кем мечтала стать. Поэтому 
часто говорю людям: когда 
у вас в жизни происходят ка-
таклизмы, вспоминайте, кем 
вы хотели быть в детстве, и 
станьте этим человеком! 

- В Москву не боялись пе-
реезжать?

- Судьба так распоряди-
лась. Я из Астрахани. Окон-
чив музыкальное училище, 
на спор уехала в Москву - и 

осталась здесь навсегда! 
Так вот, когда я приехала в 
Москву, стала искать место 
под солнцем. Пришла в Му-
зыкальное училище имени 
М.М. Ипполитова-Ивано-
ва, там шло прослушивание. 
Сто человек на место! Сидит 
в коридоре человек триста, 
а брали только троих. Я по-
нимала, что мне ничего не 
светит: ни знакомых влия-
тельных, никого нет. Но все 
же я дождалась, когда при-
шла моя очередь на про-
слушивание. Захожу - си-
дит Елена Константиновна 
Гедеванова, которая была 
очень дружна с Людмилой 
Георгиевной Зыкиной, она 
была ее учительницей по 
народному пению. И вот я 
пришла, а она мне говорит: 
«Ты зачем сюда пришла? Ты 
уже окончила у себя дома му-
зыкальное училище и опять 
пришла учиться!» Я отве-

тила: «Хочу научиться 
петь как Зыкина!» Она 

на меня так смотрит ис-
подлобья и говорит: «А 

как Бабкина не хочешь?» И 
это меня срубило. Я стою в 

недоумении, не понимаю, 
что сейчас должна де-

лать. А она продолжа-
ет: «Зыкина - Зыки-
ной, а ты - Бабкина! 
Ты не хочешь быть 

Б а б к и н о й ? 
З ы к и н а - т о 

уже есть!» 
И я осоз-
нала, что 
она ведь 

права! В 
итоге решила по-

ступать в Государствен-
ный музыкально-педаго-
гический институт имени 
Гнесиных. И у меня это 
получилось с первого 
раза. Стала учиться, и 
было все замечательно. 
Но я на всю жизнь за-
помнила именно эти ее 
слова: становись Баб-
киной, никогда никому 
не подражай - это бу-
дет всегда вторично и 
третично, неинтерес-
но, неоригинально. И 
всегда в сравнении ты 

будешь проигрывать... 

Анна Соколова

Надежда Бабкина: 
«Хотела петь как Зыкина»

Надежде Бабкиной исполнилось 75. И это кажется 
практически шуткой. Потому что артистка, давным-
давно перешагнувшая пенсионный возраст, ни о 
каком «заслуженном отдыхе» даже не помышляет!

Об уходе из 
«Современника»

- Я чудом попала в театр 
«Современник». У меня не 
было ни московской пропи-
ски (а для театра она была 
нужна), ни поддержки, ни 
связей, и я не обладала про-
бивными способностями. Га-
лина Волчек почему-то взя-
ла меня. И я была в театре до 
тех пор, пока им руководила 
Галина Борисовна. После ее 
ухода я тоже ушла... 

О молодости и красоте
- В студенческие годы я хо-

дила в коротких юбочках и 
на шпильках, с конским хво-
стом на затылке, как у Свет-
ланы Светличной в «Брил-
лиантовой руке». У меня 
было такое круглое, как 
Луна, лицо - прямо циркулем 
обводи. Причем этот эффект 
круглого лица достигался с 
помощью белил. На такую 
«красоту» меня вынуждали 
«доброжелатели», которые 

долго убеждали в том, что со 
своей внешностью - крупны-
ми чертами лица - я не буду 
востребована в кино. Я не 
считала себя красивой...

О роли в «Бандитском 
Петербурге»

- Дима никогда не про-
сил режиссеров, чтобы они 
снимали меня, но невольно 
получалось, что мы были 
партнерами. Роль Кати в 
«Бандитском Петербурге» 
мне особенно дорога, пото-
му что она дошла до сердец 
зрителей. Да, эта роль полу-
чилась во многом благодаря 
моему партнеру Дмитрию 
Певцову и моему, нашему 
другу Алексею Серебряко-
ву. Много лет люди везде 
называли меня Катей. Но я 
отказалась сниматься в про-
должении, потому что все 
сказала в первом фильме. 
И без Димы мне там было 
делать нечего. Эту роль с 
любовью я передала Анне 
Самохиной, с которой дру-

жила. Режиссер спросил мое-
го совета, кого я вижу в роли 
Кати в продолжении сери-
ала, и я сказала, что только 
Анну Самохину.

О том, как не сойти с ума
- Безумная певица в филь-

ме «Попса» - плод моего 
воображения и результат 
наблюдения. Певица сошла 

с ума не на почве разврата, 
алкоголизма или легкого 
успеха, что мне играть было 
бы не очень интересно, а из-
за потери голоса. Именно к 
такому испытанию она не 
была готова, и поэтому у нее 
нарушилась психика. К со-
жалению, в актерском мире 
много сломанных судеб. 
Потеря разума - это очень 
страшно. Как сказал Пуш-
кин: «Не дай мне Бог сойти 
с ума». 

О свободе
- Я старалась жить как 

птица - легко и свободно. И 
чтобы, конечно, летать… 
Всегда восхищалась выбо-
ром Владимира Набокова, 
Теннесси Уильямса и других 

художников, которые жили 
в гостиницах, хотя могли 
себе позволить дворцы. На-
верное, бродяжничество у 
меня в крови. Да, цыганская 
кровь у меня есть, хотя и 

много других тоже... Мой 
муж любит дом, уют. И у 
нас есть дом на Мясницкой 
улице. Но я не за семейный 
очаг в мещанском понима-
нии этого слова. Мне нуж-
но свободное пространство, 
которое я могла бы менять, 
как мне вздумается. С мини-
мумом мебели. Поставить, к 
примеру, японскую вазочку 
и мысленно оказаться в Япо-
нии. Я так умею... 

О наблюдении 
за жизнью

- Я могу часами сидеть в 
каком-нибудь кафе за чаш-
кой кофе и наблюдать за 
прохожими. Сидеть в кафе 
и смотреть на улицу - мое 
хобби. Я обладаю способно-
стью мгновенно запоминать 
и описывать незнакомых мне 
людей. Промчался мимо не-
знакомец, а я уловила и его 
взгляд, и его жесты, и одеж-
ду, и сумочку... Между про-
чим, сумка, которую берет с 
собой человек в путь, очень 
важна. 

О роли случая
- Я не верю ни в совпаде-

ния, ни в приметы, ни в чер-
ную кошку... Нет никакой 
мистики. Если утром про-
хожий улыбнулся, то знаю, 
что день будет хорошим. 
Не берусь спорить с тем, 
что роль случая в актерской 
судьбе довольно велика, но 
главное в нашем деле - быть 
готовым ко всему. Вот этому 
надо учиться...

Подготовила 
Рита Волошина

Ольга Дроздова: 
«Старалась жить

как птица»
1 апреля 60 лет исполнилось Ольге Дроздовой. 

В общем-то, уникальной актрисе. Ведь кто 
еще в трезвом уме и твердой памяти по 

собственному желанию уйдет из едва ли не 
лучшего театра страны, чтобы посвятить себя 

семье?.. О неожиданных решениях, парадоксах 
и метаморфозах Ольга рассказала «МН».
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«Дядя Джо» - 
это обидно?

Официальные заседания 
шли по вечерам.  А по утрам 
- неофициальные приемы, ко-
торые устраивала то одна де-
легация, то другая, рассказывал 
Косарев. На одном из таких при-
емов Черчилль сказал Сталину, 
что они с Рузвельтом решили 
назвать встречу «Аргонавт».

«Мы - прямые потомки арго-
навтов, которые, по греческой 
мифологии, приплыли на Чер-
ное море за золотым руном», 
- пояснил Рузвельт. Сталин с 
этим согласился. Но, когда Руз-
вельт назвал его «дядя Джо», 
обиделся, вспоминал Косарев. 
Ситуацию разрядил один из 
членов делегации США. «В 
конце концов, вы же употребля-
ете выражение «дядя Сэм», так 
почему «дядя Джо» звучит так 
обидно?» - спросил он генера-
лиссимуса.

Однажды после обеда все 
вышли во двор фотографиро-
ваться. «Рузвельт, Черчилль и 
Сталин уселись, - вспоминал 
Косарев. - Вокруг них располо-
жились военные. К Черчиллю 
обратился кто-то из делегации 
и стал его о чем-то расспраши-
вать. Тот с улыбочкой ему отве-
чал. Рузвельт начал недоуменно 
прислушиваться, справедливо 
полагая, что момент для вопро-
сов выбран неудачно. Сталину 
это тоже не понравилось, и он 
обидчиво отвернулся. Я сделал 
снимок».

Рузвельта в середину 
усадил Косарев

Вторая попытка на следую-
щий день оказалась более удач-
ной.

«Вначале кресло Сталина 
поставили в центре, но он был 
деликатным человеком. Посчи-
тал ненужным злоупотребить 
своей ролью главного челове-
ка этой встречи, хотя и имел на 
это полное право, - рассказывал 
Борис Максимович. - Лукаво 
прищурившись, он обратился ко 
мне:

- Ты, товарищ Косарев, в 
данный великий исторический 
момент являешься главно-
командующим. Как скажешь, 
так и сядем.

Глядит на меня товарищ Ста-
лин пристально, но дружелюбно 
и молчит. Только попыхивает 
своей трубкой. Я сперва, призна-
юсь, оробел. Как я посмею рас-
саживать таких великих людей? 
Гляжу на Сталина, а он подбадри-
вает меня жестом: мол, смелее. 
Я перевел взгляд на Черчилля. 
Смотрю, тот вынимает свою 
огромную сигару изо рта и от-
ряхивает пальцем с нее пепел. 
Черчилль выглядел хоть и не-
сколько испитым, но здоровя-
ком. Далее мой взор падает на 
Рузвельта. Стоящим его увидеть 
было невозможно. Он всегда си-
дел в кресле-коляске или в сво-
ем «виллисе». На его бледном, 
изможденном болезнями лице 
вижу страдальческую сосредо-
точенность. В это мгновение 
мне показалось справедливым 
усадить в центре именно его. Но 
принять это решение не смею. 

Перевожу взгляд на Сталина. Он 
без всяких слов с моей стороны 
понимает мое желание. В знак 
согласия закрывает на секунду 
свои мудрые, проницательные 
глаза, одобряя. Я говорю:

- В центре должен сесть боль-
ной человек.

Вот так и был сделан этот 
исторический снимок».

Между тем на первой страни-
це «Правды» был опубликован 
снимок корреспондента «Из-
вестий» Самария Гурария, вхо-
дившего в группу фотографов 
и кинооператоров, которых ку-
рировал Косарев в этой поездке.

Аналогичные снимки, без-
условно, есть и на Западе, ведь 
на конференции в Ялте были 
также фотографы из США и 
Британии.

Секреты «Большой 
тройки»

Косарев рассказывал, что для 
членов делегаций был органи-
зован специальный пляж, а по 
ночам с сейнера для них ловили 
ставриду и барабульку. Некото-
рые присоединялись к рыбной 
ловле.

Для гостей также организо-
вали охоту в горах на оленей. 
Заповедные животные, но для 
переговоров такого уровня за-
крывали на это глаза. Черчилль, 
к слову, любил поохотиться. «У 
Черчилля была одна особен-
ность, которая могла шокиро-
вать, - раскрыл секрет одного 
из лидеров тройки Косарев. - Во 
время заседаний он делал паузу 
и отходил в угол. К нему под-
ходил офицер с сосудом… Пре-
мьер отворачивался к стене и 
справлял малую нужду. Он был 
пожилым и болезненным че-

ловеком, ведущим нездоровый 
образ жизни, страдал от про-
статита… Все собравшиеся это 
хорошо понимали и делали вид, 
что ничего не замечают».

Косарев рассказывал де-
тям и про гастрономические 
пристрастия лидеров «Трой-
ки». Так, Черчилль, по словам 
фотографа, больше всех пил и 
ел: «Он просто сметал все под-
ряд со стола. А русские щи за-
казывал по нескольку тарелок 
за обед». Премьер предпочитал 
армянский коньяк «Двин» кре-
постью 50 градусов 10-летней 
выдержки, хотя пил и «Москов-
скую» водку, которую подавали 
к столу.

Как-то Сталин, нахваливая 
грузинские сухие вина, спросил, 
знают ли гости виноградную 
водку - чачу. Ни Черчилль, ни 
Рузвельт о такой не слыша-
ли. Сталин сказал, что, на его 
взгляд, это лучшая из всех видов 
водки. Правда, добавил, что сам 
ее не пьет, предпочитает легкие 
сухие вина (хванчкару, по увере-
ниям Косарева). Однако гостям 
чачу пообещал, и на следующий 
день они получили от Сталина 
этот презент.

«Только Рузвельт вряд ли ее 
попробовал», - отмечал Коса-
рев. Рузвельт вообще не пил, 
да и ел очень мало. Равнодушен 
к еде был и Сталин. Он любил 
шашлык, красный репчатый та-
тарский лук и много зелени. Ан-
гличанам же очень понравился 
наш жареный картофель, а аме-
риканцам - выпечка, подметил 
Косарев.

По уверениям фотографа, 
главы государств пили немного 
и только за завтраком, произно-
ся тосты за здравие друг друга и 
успехи в войне с фашистами. «А 

не выпить за это считалось не-
приличным. Вечером же во вре-
мя официальных переговоров 
они не пили, а только интенсив-
но курили, особенно Черчилль. 
Его без сигары невозможно 
было увидеть», - вспоминал Ко-
сарев.

Любопытный инцидент слу-
чился и на заключительном 
ужине. Черчилль и Рузвельт про-
износили тосты за здравие Ста-
лина, а тот в ответ предложил 
выпить за британского монарха 
Георга VI. Черчилль поморщил-
ся, так как надеялся услышать 
тост в свою честь. Косарев объ-
яснял это так: «Сталин уважал 
Черчилля. Но не мог простить 
ему хитрость. Второй фронт 
надо было открывать 
сразу же после начала 
Германией войны с на-
шей страной, а не ждать, 
когда мы огромными 
жертвами обескровим 
себя. Вообще Вторую 
мировую войну можно 
было бы сразу же пре-
кратить, как только она 
началась, если бы Ан-
глия, Франция и Аме-
рика, объединившись, 
противопоставили себя 
Гитлеру. В 1939-м Герма-
ния имела двухмесяч-
ный запас боеприпасов 
и 40 дивизий, а одна 
только Франция - 100».

Фотоальбом 
вождь не взял

Еще до начала кон-
ференции Косарев за-
казал в типографии 
три красных альбома. 
Туда он вклеивал луч-
шие снимки.

«Я каждый день видел то-
варища Сталина с утра и до 
вечера. Часто его снимал и опе-
ративно показывал ему мои 
фотографии, - рассказывал он. 
- Жил я в помещении бывшего 
немецкого Ялтинского гестапо. 
Позже это стало гостиницей 
«Украина». Обычно за мной 
прибегал генерал Власик, гово-
ря, что меня вызывает Хозяин 
- так он называл Сталина.

Я приходил к Сталину, по-
казывал ему вчерашние фото-
графии. Он смотрел снимки 
и давал мне новое задание на 
текущий день, говоря при этом: 
«Наша делегация должна быть 
отображена в самом лучшем 
свете. Ведь она представлена 
самой достойной, сильной и ве-
ликой страной».

Иногда Власик пытался на-
вязать мне свой вариант съемок, 
уча, как снимать, но Сталин пре-
рывал его: «Молчи и слушай, 
что говорит мастер». При этом 
присутствовал кинорежиссер 
Сергей Герасимов, кивая в знак 
согласия головой».

Итак, Косарев вклеил сним-
ки с Ялтинской встречи в аль-
бомы. Два отправил Черчиллю 
и Рузвельту, а с третьим поехал 
в Кремль.

«Захожу в кабинет. Вижу, что 
Сталин за работой, - рассказы-
вал Косарев. - Он, не прекращая 
писать, радушно меня встретил, 
как старого знакомого, с кото-
рым много совместно порабо-
тали. Внимательно посмотрел 
альбом и сказал: «Мне понра-
вилась твоя работа. Крути дыр-
ку в гимнастерке. Ты будешь 
представлен к ордену. Эти наши 
союзники мне много крови по-
портили, оттягивая открытие 
второго фронта. Этим они мне 
неприятны. Я не хотел бы иметь 
у себя никаких воспоминаний о 
них. Оставь этот альбом себе. 
А в память о нашей встрече я 
дарю тебе вот эту трубку».

Так ценный альбом остался в 
семье Косарева.

Елена Скворцова, 

Более подробную инфор-
мацию читайте в журнале 
«Мифы и факты».

что происходило
за кулисами 
конференции

Ялта 1945-го: Ялта 1945-го: Ялта 1945-го: Ялта 1945-го: 
Встреча лидеров 

стран-союзниц 
в феврале 

1945-го надолго 
определила мировой 

послевоенный 
порядок. Снимок 

«Большой тройки» 
знаком, пожалуй, 
каждому жителю 

планеты. 
Но мало кто знает, 

что фото лидеров 
сделал 

и правительственный 
фотограф

Борис Косарев. 
Внучка мэтра 

Мария КОСАРЕВА 
поделилась 

воспоминаниями, 
которые оставил дед.

НЕ ПРОПУСТИТЕ!
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Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». 
Рег. ПИ №ФС77-79737 от 27.11.20  в Федеральной службе 
по надзору в сфере связи, информационных технологий 

и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.
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Студенты Самарского 
университета имени С.П. 
Королева разработали 
антимикробное покрытие, 
которое можно наносить 
на ткани. Это инноваци-
онное решение получило 
название «Наногардиан». 
Буквально - «Нанозащит-
ник».

Одежда или перевязоч-
ный материал, изготов-
ленный из такой ткани, 
могут значительно сни-
зить риск развития и рас-
пространения инфекции, 
а также ускорить зажив-
ление ран у пациентов. 
Основой разработки яв-
ляется технология на-
несения на материалы 
композитного бактери-
цидного покрытия, со-
стоящего из полимеров 
и наночастиц серебра. 
Недаром издавна сере-
бро считалось идеаль-
ным оружием против 
вампиров и другой не-
чисти. Этот металл дей-
ствительно уничтожает 
многих вредителей, в 
том числе опасные для 
человека бактерии и 
грибки.

В отличие от дру-
гих антимикробных 
тканей, содержащих 
серебро, самарская раз-
работка обеспечивает 
большую устойчи-
вость и сохранение ан-
тимикробной активно-
сти даже после стирки. 
Кроме того, для ее из-
готовления требуется 
в 10 раз меньше благо-
родного металла, что 
значительно влияет 
на стоимость ее про-
изводства.

А пористая структура 
ткани хорошо выдержива-
ет, например, пот. В сред-
нем при благоприятных 
условиях одна бактери-
альная клетка, попавшая 
на ткань, пропитанную по-
том, может всего за семь 
часов стать целой попу-
ляцией из около миллио-
на клеток. Очень важно 
соблюдать стерильность 
тканей и изделий из нее 
при оказании медицинской 
помощи.

Хотя в мире уже суще-
ствуют различные вари-
анты антибактериальных 
тканей с наночастицами 
серебра, но большинство 
из них имеют серьезный 
недостаток: серебряные 
наночастицы склонны к 
слипанию. Объединение 
наночастиц в комок меня-
ет их свойства и ослабляет 

антимикробную силу. Что-
бы решить эту проблему, 
самарские исследователи 
изобрели вещество-ста-
билизатор, предотвраща-
ющее слипание частиц. 
Это вещество абсолютно 
безопасно для человека 
и окружающей среды. 
Оно выделяется из бурых 
углей. Подробный состав 
данного вещества пока не 
раскрывается публично, 
так как патент на эту раз-
работку до сих пор не по-
лучен.

В ходе подготовки но-
вого покрытия была про-
демонстрирована его вы-
сокая эффективность в 
борьбе с различными бак-
териями. В будущем будут 
организованы производ-
ство такой ткани и вывод 
продукта на рынок.

Ольга Поплавская

С С

ЧЕЛОВЕК И РОБОТ: 
правила взаимоотношений

Законы, которые определят правила взаимодействия человека 
с роботами и искусственным интеллектом, уже в этом году 

намерены рассмотреть в Госдуме. Парламентарии уверены, что 
без четких правовых норм новые технологии не смогут полноценно 

развиваться.

В настоящее время запуск 

новых разработок в сфере 

искусственного интеллек-

та ограничен, потому что 

в случае непредвиденных 

ситуаций нет юридических 

механизмов для их урегули-

рования. «Три закона робото-

техники» от Айзека Азимова 

в помощь нашим парламен-

тариям!
Также ожидается, что 

пользователей призовут не 

откровенничать с нейросетя-

ми и не болтать лишнего. О 

слишком умных «подслуши-

вающих» колонках с искус-

ственным интеллектом уже 

фильмы снимают. Однако 

не все люди понимают, что 

нельзя вбивать конфиденци-

альную информацию и пер-

сональные данные в беседах с 

нейросетями: эти данные тут 

же утекут в открытый доступ. 

Речь идет прежде всего об 

открытых ИИ-моделях - та-

ких, как ChatGPT (Open AI), 

Claude (Anthropic), DeepSeek 

и Midjourney одноименных 

компаний, Gemini (Google), 

Copilot (Microsoft) и других.

С текстовыми нейросетя-

ми ни в коем случае нельзя 

обсуждать не только номе-

ра банковских карт, личные 

медицинские и вообще все 

свои персональные данные, 

но и чувствительную корпо-

ративную информацию. Так, 

недавно Samsung столкнулся 

с утечкой данных по вине со-

трудников, случайно загру-

зивших внутренний исходный 

код в ChatGPT. С этого мо-

мента корпорация запретила 

использование генеративных 

ИИ на всех устройствах, при-

надлежащих компании, а так-

же ввод в ChatGPT информа-

ции, касающейся Samsung.

Тогда же сама OpenAI со-

общила об утечке персональ-

ных данных пользователей 

ChatGPT. А именно: из-за 

ошибки в работе библиотеки 

с открытым исходным кодом 

некоторые участники могли 

увидеть чужие сообщения, 

Ф.И.О., контакты и платеж-

ную информацию платных 

подписчиков. Этот случай не-

приятно удивил пользовате-

лей ChatGPT по всему миру. 

А буквально на днях массо-

вая утечка данных пользо-

вателей произошла в китай-

ской нейросети DeepSeek.

Так что будьте осторож-

нее в разговорах с нейросе-

тями. Мало ли какой сбой 

может произойти в любой 

из них в любое время!
Олег Павлов
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Самарского 
имени С.П.
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Создана самоохлаждающаяся банка для напитков
Холодильники для сладкой газировки и пива скоро станут не нужны.В Великобритании создали самоохлаждающуюся алюми-ниевую банку Cool Can для на-питков. Об этом пишет англий-ская газета Oddity Central.
Идея и разработка принад-лежат создателю стартапа Джеймсу Вайсу. Весь секрет са-моохлаждения - в химической реакции. На донышке банки есть кнопка. При нажатии на эту кнопку запускается хими-ческий процесс: в дело вступа-ют особые соли и вода, распо-ложенные между двойными стенками банки. Достаточно 10 минут, и содержимое банки охлаждается до температуры 6-7 градусов Цельсия. При этом химическая реакция на дне алюминиевой банки поддер-живает прохладную тем-

пературу до 45 минут. 
На каждой банке есть 
индикатор в виде сне-
жинки. Когда напиток 
достаточно охлажден и 
готов к употреблению, 
снежинка меняет цвет.

Банку уже проте-
стировали на добро-
вольцах. Люди остались 
довольны. Говорят, дей-
ствительно, напиток 
быстро охлаждается. А 

на внешней стороне банки об-разуется конденсат, прямо как в телерекламе прохладительных напитков. И такие банки удоб-но брать на природу, на пляж, при этом можно обойтись без термосумок и мини-холодиль-ников.
Уже этим летом в Англии собираются провести масштаб-ные испытания самоохлажда-ющихся банок для лимонадов и пива на крупных музыкальных фестивалях. Подсчитано, что самоохлаждающиеся банки су-щественно сократят расходы на холодильники на таких фе-стивалях.

Банки полностью перера-батываются. Так что и вреда экологии не будет, обещает разработчик. Однако для покупателей напитков в таких банках все-таки есть неприятный сюрприз: из-за двойных стенок банки, между которыми помеща-ются реагенты, самого на-питка там меньше. Пример-но на 30% по сравнению с 
обычной алю-

м и н и е в о й 
банкой.

Нина 
Белова
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В околоземном 

пространстве уже 

летает столько кос-
мического мусора, 

что скоро это может 

сделать невозможны-
ми или чрезвычайно 

рискованными лю-
бые полеты в космос. 

С момента начала 

космической эры че-
ловечество успело 

отправить на орби-
ту больше 20 тысяч 

спутников. Часть из 

них сгорела в атмос-
фере или была зато-
плена в Тихом океане. 

Но 13 тысяч старых 

спутников и миллиар-
ды их обломков так и 

кружат вокруг Земли. 

Расчистить косми-
ческую свалку на-
мерены многие. Это 

должно стать общей 

задачей для челове-
чества. Ведь планета у 

нас одна на всех.
Так, Европейское 

космическое агент-

ство собирается в 2026 

году запустить аппа-
рат ClearSpace-1. Он 

оснащен четырьмя ро-
ботизированными ма-
нипуляторами и спосо-
бен собирать крупные 

обломки. А британ-
ский стартап Magdrive 

вообще предлагает 

создать аппарат, кото-
рый будет буквально 

«пожирать» косми-
ческий мусор, а затем 

использовать его в 

качестве топлива, пре-
вращая внутри себя 

металл из обломков 

спутников в горячую 

плазму. Правда, каким 

образом это станет 

возможно, в стартапе 

не раскрывают - «ком-
мерческая тайна».

Основная слож-
ность при захвате кос-
мического мусора в 

том, что он движется с 

огромной скоростью. 

Может повредить и 

сам аппарат-мусоро-

сборщик. Поэтому он 

должен уметь ловко 

лавировать и быстро 

выстреливать сетью, 

собирающей мусор.
В России сейчас 

разрабатывают кос-
мический транспор-
тер - многоразовый 

космический мусоро-
сборщик. Создает его 

компания-разработ-
чик VT Empire. Ап-
парат будет собирать 

космические облом-
ки и мусор благодаря 

модульной системе и 

сетке, способной вы-
держивать сверхвы-
сокие температуры. 

После обнаружения 

обломков модули рас-
стыковываются, и 

мусор попадает в сеть. 

Потом один из моду-
лей вернется на Зем-
лю, при этом обломки 

спутников в сетке сго-
рят в атмосфере.

Яна Полянская

В России изобретен 
многоразовый космический 

мусоросборщик
Иностранные «космические 

каннибалы» имеют 
разные конструкции, но 

один недостаток - они 
одноразовые.

«Нанозащитник»
уничтожит микробов

Ткань с серебром защищает от микробов и грибков, а перевязочный материал из нее способствует выздоровлению.
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Популярный рекламный 
слоган «Не грусти - похру-
сти» может потерять свою 

привлекательность. Об-
щественники выступили с 
критикой чипсов. Этот пе-

рекус у молодежи - один 
из самых популярных, но 

при этом один из самых 
опасных и коварных.

Насыщенные ароматизато-
рами картофельные хрустики 
в привлекательной обертке 
легко захватывают внимание 
ребенка, становясь частым, а 
порой и единственным пере-
кусом, который по факту 
представляет собой опасный 
коктейль из трансжиров, соли, 
усилителей вкуса и консерван-
тов, губительно воздейству-
ющих на растущий организм. 
Избыток соли приводит к про-
блемам с сердечно-сосудистой 
системой, трансжиры повы-
шают уровень холестерина, а 
чрезмерное потребление ка-
лорий способствует развитию 
ожирения и приводит к диа-
бету 2-го типа, заболеваниям 
печени и сердца. Не случайно 
Всемирная организация здра-
воохранения назвала чипсы 
одним из самых вредных про-
дуктов в мире, которые, кроме 
всего прочего, приводят к раз-
витию ишемической болезни 
сердца, убивающей около 500 
тысяч человек в год.

Проблема вреда жареных 
картофельных снеков осозна-
ется все острее. На днях рос-
сийские общественники вновь 

призвали снизить потребление 
этого продукта среди детей 
и подростков. Председатель 
Общественного совета при 
Роспотребнадзоре Олег Пав-
лов предложил ввести акциз 
на чипсы - 20% от стоимости, 
ограничить их рекламу и за-
претить продавать детям до 18 
лет. «Пора перестать воспри-
нимать чипсы как безобидный 
перекус. Это продукт с дока-
занным вредом для здоровья, 
особенно для подрастающего 
поколения», - заявил Павлов.

Это уже не первый шаг в 
борьбе с нездоровой едой. С 
2023 года правительство ввело 
акциз на сахаросодержащие 
напитки, а затем повысило с 10 
до 20% ставку НДС на гамбур-
геры, сэндвичи и чизбургеры. 
Теперь нечто подобное может 
ожидать и чипсы. Соответ-
ствующую инициативу Олег 
Павлов направил премьеру 
Михаилу Мишустину, и, если 
кабинет министров одобрит 
предложение, обжаренные 
ломтики картофеля прирав-
няют к алкоголю и сигаретам, 
которые сейчас можно купить, 
только предъявив паспорт.

В Госдуме неоднозначно от-
неслись к этой смелой идее. 
Во-первых, напомнили, что 
введение акцизов на чипсы уже 
рассматривалось в парламенте 
в 2016 году, но было отвергнуто. 
Депутаты полагают, что запрет 
продажи чипсов несовершенно-
летним не принесет должного 
эффекта, а только подогреет 
еще больший интерес к ним. 
Если же вводить акцизы, при-
нимая в расчет вредность про-
дукта, то это довольно скольз-
кий путь, ведь польза от многих 
товаров, продающихся сейчас в 
магазинах, вызывает сомнения, 
в том числе из-за входящих в их 

состав трансжиров. Так может, 
депутатам есть смысл поду-
мать о полном запрете на про-
изводство пищевых продуктов, 
содержащих эти самые, очень 
вредные для человека трансжи-
ры? Давайте будем последова-
тельны: мы на полном серьезе 
обсуждаем отказ от продажи 
энергетиков и вейпов, по край-
ней мере детям. А ведь чипсы 
- это такая же отрава, если не 
хуже. Но, судя по всему, наши 
народные избранники не хотят 
вступать в конфликт с лобби 
производителей пищевой про-
дукции, которые на этих самых 
трансжирах зарабатывают 

миллиарды. Потому зампред  
Комитета Госдумы по охране 
здоровья Алексей Куринный 
заявил, что не будет поддер-
живать «сомнительную иници-
ативу»: «Действовать надо не 
посредством запретов, ограни-
чений и повышения стоимости 
популярного товара, особенно 
у молодежи, а путем создания 
нормального информационно-
го фона и объяснения людям, 
почему это вредно и как это 
может повлиять на состояние 
здоровья». 

Считается, что повышение 
стоимости - эффективный ин-
струмент борьбы с потребле-
нием нездоровой пищи. Но 
если взять пример фастфуда, 
то здесь он не сработал. Рос-
сияне как ели, так и едят его, 
только платят больше, ста-
бильно пополняя казну. Если 
же следовать логике запретов, 
то нужно вводить их на соль, 
«белую смерть», а потом на 
сахар, «сладкую смерть», ради 
сокращения их потребления в 
стране и оздоровления нации.

Проблема чипсов - это не 
только задача государства, но 
и ответственность родителей. 
Если папа с мамой сами посто-
янно шуршат пакетом и хрустят, 
ничто не помешает их дочкам-
сыночкам влюбиться в чипсы. 
Прививать культуру здорового 
питания детям и формировать у 
них правильные пищевые при-
вычки - это постоянная работа 
родителей. Если они этого не 
сделают, то не помогут ни акци-
зы, ни запреты.

Елена Хакимова

В стандартной пачке чипсов содержится ни много ни мало 510 
ккал! Считается, что нормальная дневная норма калорий для 
детей составляет 1200 ккал, а для взрослых - 1800 ккал. Полу-
чается, что одна пачка жареной картошки покрывает половину 
дневной нормы, а две пачки создают переизбыток калорий, что 
и ведет к ожирению. При этом жиры, которые содержатся в чип-
сах, крайне негативно действуют на здоровье человека. По неко-
торым сведениям, такое количество жиров даже может вызывать 
рак у людей. Реклама божится, что продукт проходит обжарку на 
растительном масле, но на деле это не всегда так. Кроме того, 
при постоянном употреблении чипсов у человека увеличивается 
уровень холестерина в крови, что впоследствии может вызвать 
инфаркт или инсульт.

КСТАТИ

ЧИПСЫ: 
КАЛОРИЙНАЯ ОТРАВА
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Согласно данным Росстата, 
естественная убыль населе-
ния страны в 2024 году соста-
вила 596,2 тысячи человек. Го-
дом раньше она была меньше 
примерно на 100 тысяч. Полу-
чается, потери увеличились 
более чем на 20%. Число ро-
дившихся детей сократилось 
до 1,222 млн с 1,265 млн. А 
количество умерших вырос-
ло до 1,819 млн со 1,76 млн 
человек.

Владимир Путин назвал 
вопрос демографии одним из 
ключевых в России. «У нас 
количество женщин в дето-
родном возрасте сократилось 
на 30 процентов. Девочки 
нужны, девушки, - говорил 
глава государства. 
- Если мы хотим со-
храниться как этнос, 
ну или как этносы, на-
селяющие Россию, долж-
ны быть как минимум два 
ребенка. А чтобы расши-
ряться, развиваться, нужны 
хотя бы три». Но в России 
нынче насчитывается все-
го-навсего 2,3 млн трехдет-
ных семей - лишь 8% от всех 
супружеских пар.

Борьбу с низкой рождае-
мостью у нас уже объявили в 
2006 году. Срочно разработан-
ная программа материнского 
капитала изменила ситуацию: 
уже в 2007-2009-м рождае-
мость в России повысилась 
на 200-300 тысяч детей в год. 
В общей сложности, по выра-
жению известного демогра-
фа, профессора Александра 
Синельникова, Россия за счет 
закона о материнском капи-
тале выросла по населению 
на 5 млн человек. 

Но эффект оказался крат-
косрочным. Вскоре цифры 
снова пошли вниз, и ныне 
рождаемость опустилась 

ниже уровня 2006 
года. Профессор 
Синельников объ-
ясняет: «Сначала эффект мат-
капитала был очень сильным, 
поскольку стал практически 
единственным способом улуч-
шить жилищные условия для 
небогатых жителей сельской 
местности. Теперь в дерев-
нях вопрос с наследниками 
решили, а в городах сумма в 
несколько сотен тысяч мало 
ценится». На 2024 год сумма 
маткапитала покрывала лишь 
13% от средней стоимости 

самой маленькой кварти-
ры. В Москве, например, на 
этот «капитал» можно купить 
всего 2,2 кв. метра жилья, а 
в Санкт-Петербурге - менее 
3 кв. метров…

В российской, со-
ветской «демографи-
ческой истории» есть 
интересные наблюде-
ния. Баку в 1980-х счи-
тался одним из самых 
многонациональных 

городов СССР. Здесь про-
живали представители 72 
национальностей. Все они 
жили вперемешку, и рож-
даемость в тот период со-
ставляла 25,2 ребенка на 1 
тысячу человек населения. 
Теперь столица Азербайд-
жана стала куда более мо-

нонациональным городом, и 
рождаемость здесь снизилась 
до 11,2 ребенка на 1 тысячу 
человек.

Н ы н е ш н я я 
ситуация в рос-
сийских горо-

дах отличается от 
прежней в том числе 

тем, что национальные 
меньшинства уже не жи-

вут вперемешку с коренным 
населением, а предпочитают 

селиться компактно, среди 
своих. Не живут в наших го-
родах вперемешку и семьи 
с разным количеством 
детей, хотя многодетные 

могли бы по-
казать хоро-
ший пример 
соседям. Одна-
ко в нынешних 
человейниках, 
состоящих пре-
имущественно 
из «однушек» и 
«двушек», семью 
с тремя-четырь-
мя детьми даже 
поселить некуда: 

четырехкомнатные квартиры 
стали редкостью. Хотя при 
нынешней российской стати-
стике прибавлений многодет-
ных семей всего-то в 250 ты-

сяч ежегодно страна вполне 
в состоянии обеспечить при-
личным жильем собственное 
«демографическое будущее». 
Тем более что уже постро-
енных, но не выкупленных и 
пустующих квартир в России 
более чем хватает - больше 71 
млн кв. метров.

В Госдуме внесен зако-
нопроект об изменениях в 
Жилищный кодекс с пер-
спективой принудительной 
консервации невыкупленных 
домов. Поскольку в этом слу-
чае возникает риск наруше-
ния теплового контура дома 
и, как следствие, прорывов си-
стем тепло- и водоснабжения. 
Так что, отдадим нашим мно-
годетным семьям пустующие 
новостройки?..

Андрей Князев

P.S.  По информации Рос-
стата, численность населения 
России к 1 января 2025 года 
составила 146 млн 119,9 тыс. 
человек.Естественная убыль 
населения составила в 2024 
году 599,5 тыс. человек, ми-
грационный прирост населе-
ния - 568,6 тыс. человек. 

В ведомстве также указали, 
что прирост населения отме-
тили в 20 субъектах страны, в 
том числе в Московской и Ле-
нинградской областях, а так-
же Республике Ингушетия. В 
целом увеличение населения, 
по информации Росстата, на-
блюдается по Северо-Кав-
казскому, Северо-Западному, 
Центральному и Уральскому 
федеральным округам. 

В Росстате отметили, что 
данные приведены без учета 
официальной статистической 
информации по Донецкой и 
Луганской народным респу-
бликам, Запорожской и Хер-
сонской областям.

LEGIONMEDIA

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Коммерческие операции 
Близнецам в данный пери-
од противопоказаны. Кроме 
того, не проявляйте высоко-
мерие и эгоцентризм, иначе 
рискуете потерять уважение 
и доверие окружающих. Сре-
да - день для налаживания 
отношений с партнерами. В 
субботу может обостриться 
самолюбие.
Благоприятные дни - 12 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Хотя у Стрельцов на этой не-
деле будут только добрые 
намерения, их поступки мо-
гут иметь обратный эффект 
для окружающих. Приятное 
общение может сопрово-
ждаться непониманием и ссо-
рами. В четверг не шутите с 
противоположным полом. В 
понедельник будете излишне 
эмоциональны.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Для Овнов наступает самая 
удачная неделя месяца. Пре-
красное время для реализа-
ции новых идей и проектов, 
будьте напористы и не бой-
тесь проявлять инициативу. В 
четверг надейтесь только на 
себя. В понедельник можете 
остро почувствовать жажду 
свободы и любви. 

Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 9 и 15.

Тельцам стоит избегать на 
этой неделе хаотичной и 
беспорядочной работы. Не 
тратьте попусту время и при-
держивайтесь данных ранее 
обещаний. В среду подписы-
вайте важные документы. В 
понедельник приготовьтесь к 
проверке на работе, вам мо-
гут устроить экзамен.

Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 13 и 14.

У Раков в данный момент не 
лучший период для отстаи-
вания своего мнения. Поста-
райтесь прожить эту неделю в 
мире и согласии с окружающи-
ми, демонстрируя при этом гиб-
кость и тактичность. Пятница 
- отличное время для покупок 
и финансовых операций. Не-
стандартные решения хорошо 
сработают в понедельник.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 11 и 15.

Львы на этой неделе могут за-
метить, как немного теряют 
свою гибкость и ловкость, а ре-
ализация творческого замысла 
может остановиться на пол-
пути. Не расстраивайтесь - вы 
сумеете использовать эту паузу 
продуктивно. В пятницу следите 
за своим питанием. В понедель-
ник приготовьтесь к серьезной 
проверке на прочность.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 13.

Девам, если это возможно, 
необходимо обеспечить себе 
спокойствие и душевный ком-
форт. Не действуйте напро-
лом и не торопитесь, звезды 
рекомендуют вам восста-
новить потраченные силы. В 
среду не стоит принимать все 
слишком близко к сердцу. В 
воскресенье следите за свои-
ми вещами.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 15.

Звезды обещают Весам счаст-
ливый случай, который помо-
жет в реализации их планов: 
это могут быть и расширение 
бизнеса, и увеличение благо-
состояния или личной популяр-
ности. Вы также можете полу-
чить выгодное предложение. 
В среду доделайте домашние 
дела. В воскресенье вам не за-
нимать настойчивости.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 14.

Скорпионам следует приго-
товиться к непредвиденным 
изменениям в планах и к стол-
кновениям с бытовыми трудно-
стями. Октябрьским Скорпио-
нам будет вдвойне труднее 
управлять своими спонтанны-
ми реакциями. В среду лучше 
не опаздывать. В воскресенье 
запланируйте культурное ме-
роприятие.
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

К Козерогам в данный момент 
многие будут обращаться за 
поддержкой и советом. Не 
исключено, что вам придется 
играть роль информационно-
координационного центра. В 
пятницу займитесь спортом. 
Во вторник постарайтесь не 
допускать фактических оши-
бок в официальных докумен-
тах.
Благоприятные дни - 12 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Водолеям в этот период га-
рантирован рост авторитета 
и в семье, и на службе. Вас 
ждут выгодные переговоры, 
приятные встречи и успех сре-
ди окружающих. Однако в это 
время могут всплыть и неула-
женные имущественные во-
просы. В выходные займитесь 
любимым делом. Вторник - от-
личное время для покупок.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 12 и 15.

Рыбы вполне довольны жизнью 
и не желают ничего менять. 
Уделите особое внимание 
своей внешности, косметиче-
ские процедуры на этой не-
деле принесут особую пользу 
и удовольствие. В субботу не 
паникуйте по мелочам. В по-
недельник будьте вниматель-
ны к своему здоровью.

Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

9 апреля - секстиль Меркурия и Юпитера: день хорош для интеллектуальных занятий, а также 
возможна удача в налаживании деловых и дружеских связей. 11 апреля полусекстиль Венеры 
и Урана наделит сообразительностью в финансовых отношениях. 12 апреля - секстиль Мерку-
рия и Сатурна: будет сопутствовать успех в интеллектуальных проектах. 15 апреля - квадрату-
ра Юпитера и Солнца: будьте осторожны, желание видеть себя важным и незаменимым может 
перерасти в этот день в манию величия.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ  ПРОГНОЗ  ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ

9 - 15 
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В соцсетях появляются предсказания беби-бума в России после окончания спе-циальной военной операции и демобили-зации значительного воинского континген-та. Приводятся даже оценочные цифры: 250-300 тысяч младенцев в нынешнем году и вдвое больше - через год. Но скеп-тики напоминают, что немалую часть ны-нешних бойцов составляют контрактники в возрасте 40 лет и старше…

За прошлый год в России стало почти на четверть 
миллиона жителей меньше. И это не выдумки врагов, 
а наши статистические данные. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сезонный трудяга. 4. Мясо дикого хрюна. 8. Транспортировщик 
груза на складе. 9. Контур предмета. 10. Рыночный обман. 11. Гигантская змея из трилле-
ра. 12. Биатлонист Сергей с Кубком мира. 15. Прозвище Габриэль Шанель. 17. Сталь для 
кухонного ножа. 21. Виктор, лидер группы «Кино». 22. Цифра, появляющаяся в дневнике. 
23. Всегда сопутствует везунчику. 25. Послереволюционный общак. 28. Он предупреж-
дает курильщиков. 31. Широкие крестьянские сани. 33. Страна фараонов и пирамид. 34. 
Путаница с тупиками. 36. Центр Древней Руси. 37. Им бьют, низко кланяясь. 38. Узбек-
ское блюдо с длинной лапшой. 40. Герхард, бывший германский канцлер. 42. Любой вре-
дитель на сотках земли. 44. Все съестное в холодильнике. 45. Экс-крепость турок. 47. 
Город близ Машука. 49. Дождь, град или снег. 50. «Штурман» на панели иномарки. 52. 
Поэтесса с «Поэмой конца». 54. Ожерелье на руке. 56. Герой в черной маске, рисовавший 
Z. 58. «Глухая» самка косача. 60. Имя великого Цзэдуна. 61. Коллегия судебных защитни-
ков. 64. Роковая обольстительница. 66. Таскает носилки в больнице. 68. Рельеф планеты. 
69. Озорник и бездельник. 70. Тончайшее различие. 71. Человек с метлой в цеху. 72. Об-
раз жизни отшельника. 73. Поющие Энрике и Хулио. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Целитель без лицензии. 2. Хранитель денег. 3. Подтяжки вместо рем-
ня. 4. Мультфильм «… и Чудовище». 5. Р. Быков в ленте «Айболит-66». 6. Недуг, требующий 
платков. 7. Жанна - спецкор Первого канала. 13. Полигон для тех, кто марширует. 14. Козы-
рек окна. 16. Восхваление в рифму. 18. Упражнение штангиста. 
19. Грампластинка по-простому. 20. Инструмент управления 
судном. 24. Коленная или чайная. 26. Персонажи сказки о Чипол-
лино. 27. Комната для девицы с косой. 29. Обетованные у Э. Ря-
занова. 30. Безвозмездный презент другу. 32. Часть эскадрона. 
35. Ссуда под недвижимость. 37. Материал крыш Праги. 39. Сто-
лица Южной Голландии. 41. Близость членов семьи. 43. Кореец 
или японец. 46. Классик … де Бальзак. 48. Брусья или кольца для 
гимнаста. 51. Предпоследняя буква латиницы. 53. Летчик и писа-
тель Сент-Экзюпери. 55. Этап встречи теннисистов. 56. Насыпь 
для деревенских посиделок. 57. Один из основателей Рима. 58. 
Владелец тугого кошелька. 59. Братья-авиаконструкторы из Аме-
рики. 60. Харуки, популярный прозаик. 62. Яство Пацюка с Ди-
каньки. 63. Штат – сосед Техаса и Теннесси. 65. Беда на скольз-
кой дороге. 67. Сериальная рабыня с фазенды.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабариха. 5. Дайвинг. 8. Биополе. 9. Паинька. 10. Раззява. 12. 
Ремарка. 13. Гарвард. 16. Камертон. 19. Зло. 20. Евгений. 23. Бабка. 25. Иоанн. 27. Бункер. 
29. Ласт. 30. Нравы. 31. «Ауди». 32. Нотариус. 34. Брага. 36. Театралка. 39. Алеко. 41. 
Баскетбол. 44. Робот. 45. Ума. 46. Ява. 47. Панацея. 50. Стрельба. 52. Убежище. 54. Перегиб. 
55. Ориноко. 58. Лимонов. 59. Именины. 60. Сандвич. 61. Тарзанка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Булыжник. 2. Абориген. 3. Союз. 4. Боря. 5. Депардье. 6. Венчание. 7. Глашатай. 11. Зев. 
14. Развалюха. 15. Адонис. 17. Магнат. 18. Тибр. 21. Ганнибал. 22. Навага. 24. Буйство. 26. 
Отара. 28. Европеец. 33. Овца. 35. Гном. 37. Рио. 38. Катер. 40. Куль. 42. Сан. 43. Ляссе. 
44. Ралли. 47. Прополис. 48. Астероид. 49. Якубович. 50. Следопыт. 51. Абсцисса. 53. Жан. 
56. Иден. 57. Один.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №14 (1632)

ПОДПИСКУ НА ГАЗЕТУ
МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ 
ПОЧТОВОМ ОТДЕЛЕНИИ РФ

  Подписной индекс газеты 
«Мир новостей» в каталоге 
«Почта России»

Также оформить подписку можно 
на сайте или по QR-коду
http://podpiska.pochta.ru

П2474

- Бабушка, ты пред-
ставляешь, у меня есть 
беспроводной интернет!

- Ой, внучек, я еще 
беспроводные утюги 
помню!

- Когда я просыпа-
юсь, я думаю о тебе. 

Целый день в моей го-
лове только ты. Даже 
когда ложусь спать, я 
думаю о тебе... Может, 
наконец-то вернешь 
мне деньги?

Еврейская семья. Ма-
ленький мальчик подхо-
дит к маме:

- Мам, а правда, что 
«Титаник» потопили ев-
реи?

- Да, сынок, по-моему 
какой-то Айсберг...

- Опишите свое фи-
нансовое положение.

- В ход пошли юбилей-
ные монетки...
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ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-608 
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99
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Пессимист всег-
да спит с ножом 
под подушкой.

Оптимист тоже: 
вдруг кто-нибудь 
с тортиком при-
дет?
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